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Con el anuncio efectuado a 
mediados de la semana 
anterior de que será 

Leonidas Iza el postulante del 
Movimiento Pachakutik, brazo 
político del movimiento indígena 
de Ecuador, suman ya una docena 
de precandidatos de cara a las 
elecciones presidenciales del 
próximo 9 de febrero. 

Pese a los anuncios, la 
definición de las candidaturas solo 
se conocerá cuando concluya el 
proceso de inscripción de las 
mismas que irá del 13 de 
septiembre al 3 de octubre, según 
el calendario oficial aprobado por 
el Consejo Nacional Electoral 
(CNE). 

Aunque ya se había advertido 
de que Iza, el presidente de la 
poderosa Confederación de 
Nacionalidades Indígenas del 
Ecuador (Conaie), sería el 
candidato de Pachakutik, su 
anuncio oficial devino tras un 
proceso de primarias del 
movimiento que concluyó el 
pasado miércoles con su procla-
mación. Pachakutik decidió lanzar 
a Iza en fórmula electoral a la 
vicepresidencia con Katiuscka 
Molina, una joven profesional 
oriunda de la provincia costera de 
Manabí. 

Sin embargo, fue el propio Iza 
quien anticipó que se debe esperar 
a la reunión que sostendrían los 
grupos de izquierdas y progresistas 
para definir un plan de gobierno 
de la tendencia y eventuales 
candidaturas de unidad. 

Pachakutik, el Partido Socia-
lista Ecuatoriano, el movimiento 
Revolución Ciudadana (RC) -del 
expresidente Rafael Correa (2007-
2017)-, el grupo RETO y Centro 
Democrático tenían previsto 
reunirse para definir una eventual 
postura común. 

Con el reloj en cuenta regre-
siva, las organizaciones políticas 
ecuatorianas apuran los análisis, 
contactos y estrategias para acudir 
a las elecciones en busca del voto 
de los más de 13 millones de 
ecuatorianos habilitados para 
designar Presidente y Vicepre-
sidente, en binomio o tándem; así 
como a los representantes a la 
Asamblea Nacional (Legislativo) 
y al Parlamento Andino. 

Hasta el momento y junto con 
Iza, son doce los postulantes 
presidenciales que han asomado o 
han asegurado que participarán en 
la contienda, aunque, como en 
anteriores procesos, ello dependerá 
de factores como las alianzas o las 
eventuales impugnaciones. 

El presidente del país, el 
empresario Daniel Noboa, ha 
ratificado su intención de 
presentarse a la reelección, aunque 
de momento afronta una denuncia 
electoral interpuesta por su propia 
vicepresidenta, Verónica Abad, que 
le acusa de "violencia política de 
género". 

Candidato por el movimiento 
Acción Democrática Nacional, 
Noboa prevé participar con su 
propio ADN para quedarse en el 
poder los cuatro años de un periodo 
regular, ya que asumió su actual 
mandato en noviembre pasado tras 
ganar unas elecciones anticipadas 
convocadas por su antecesor, el 
banquero Guillermo Lasso. 

Noboa fue elegido para 
completar el periodo 2021-2025 
de Lasso, que interrumpió el propio 
exmandatario tras invocar la 
llamada "muerte cruzada", un 
precepto constitucional que le 
permitió disolver el Parlamento y 
adelantar las elecciones, cuando la 
Cámara tramitaba su censura por 
presunta corrupción. 

En la parrilla de candidatos 
también figura Luisa González, la 
candidata del correísmo, que perdió 
en los pasados comicios presi-
denciales justamente ante Noboa. 
Su binomio en esta ocasión será 
el economista Diego Borja. 

En las filas del tradicional 
Partido Social Cristiano (PSC) se 
ha propuesto como candidato 
presidencial al actual jefe del 
Legislativo, Henry Kronfle, en 
fórmula electoral con la parla-
mentaria Dallyana Passailaigue. 

Un expresidente de la Corte 
Suprema de Justicia, Iván Sa-
quicela, también se ha presentado 
a la contienda por el movimiento 
Democracia Sí, que en su momento 
respaldó al expresidente Lenín 
Moreno (20017-2021). Su binomio 
es la gestora cultural Martha Rizo. 

El Partido Socialista Ecua-
toriano, también implicado en un 
proceso de alianza de las 
izquierdas, ha planteado como su 
candidato presidencial al letrado 
Pedro Granja, en fórmula electoral 
con la especialista en ciencias 
políticas Verónica Silva. 

Andrea González, que fue 
binomio en las pasadas elecciones 
del candidato presidencial Fernan-
do Villavicencio, asesinado en 
agosto de 2023 al salir de un mitin 
en Quito, también se ha anunciado 
ahora por el Partido Sociedad 
Patriótica, en binomio con el 
exmandatario Lucio Gutiérrez 
(2003-2005). 

Henry Cucalón, un exministro 
del conservador Guillermo Lasso, 
también ha insinuado la posibilidad 
de ir a las presidenciales de febrero 
próximo, patrocinado por el 
movimiento Construye. 

El político Carlos Rabascall 
también ha advertido de su posible 
participación por el partido 
Izquierda Democrática (ID-
socialdemócrata), al que se afilió 

recientemente. 
El movimiento Acción Movi-

lizadora Independiente Generando 
Oportunidades (Amigo) ha 
mencionado como candidato al 
empresario de raíces italianas 
Felipe Tillería, un emigrante que 
regresó hace poco de Londres. 

En la parrilla de posibles
candidatos presidenciales figuran
también el general de la Policía,
en situación de retiro, Víctor Araus,
y el capitán en servicio pasivo de
la Armada de Ecuador Edwin
Ortega, por el movimiento Gente
Buena.

Leonidas Iza

Iván Saquicela

Henry Kronfle

Andrea González

Con anuncio de líder indígena Leonidas Iza, 
suman 12 opciones presidenciales en Ecuador 

Aumenta abanico de candidatos
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Un trabajador de cons-
trucción que sufrió una 
lesión cerebral traumática 
al caer de una escalera, 
recibió una compensación 
de $14 millones de dólares, 
según el abogado Ginarte. 

Nicolas Jiménez, de 25 
años, oriundo de Guaya-
quil, ganó esta batalla legal 
de cuatro años contra el 
contratista, quien no le 
brindó el equipo de segu-
ridad adecuado para 
desempeñar su trabajo, lo 
que le provocó lesiones 
muy serias, incluida una 
lesión cerebral traumática. 

El Sr. Jiménez estaba 
trabajando en la construc-
ción, instalando un sistema 
de cableado eléctrico y 
hacía uso de una escalera 
vieja, que necesitaba urgen-
temente una reparación, 
pero que desafortunada-
mente su empleador se 
negó a reparar.  

Mientras estaba en la 
parte superior de la escalera 
instalando el cableado, 
Nicolas sufrió una caída de 
32 pies de altura a causa 
de la inestabilidad de la 
escalera. 

El Sr. Jiménez quedó en 

coma durante más de una 
semana. Este trágico acci-
dente le provocó una lesión 
en el lóbulo frontal, hemo-
rragia cerebral y múltiples 
fracturas faciales que requi-
rieron varias cirugías. 

Nicolas estuvo ingresa-
do en un hospital de Nueva 
York durante más de un 
mes después de que ocurrió 
el accidente recibiendo tra-
tamiento para sus lesiones. 

Desafortunadamente, 
una vez dado de alta del 
hospital, las repercusiones 

del accidente continuaron.  
El Sr. Jiménez sufrió 

varias convulsiones y aún 
continúa recibiendo terapia 
neurocognitiva. 

El abogado Ginarte, 
estaba convencido de que 
este accidente `ocurrió 
debido a la escalera defec-
tuosa y no por culpa del 
trabajo que estaba desem-
peñando Nicolas. 

A través de una intensa 
investigación, el abogado 
Ginarte logró comprobar 
que las lesiones y el trágico 

accidente que sufrió Nico-
las fueron producto de la 
falta de seguridad y pre-
vención inadecuadas por 
parte del contratista y los 
dueños del proyecto. El Sr. 
Jiménez y su familia están 
extremadamente agradeci-
dos por la compasión, 
dedicación y determinación 
de Ginarte y del equipo de 
expertos legales. 

"Aunque Nicolas nunca 
se recuperará por completo 
de este accidente, todavía 
podemos darle el sustento 

a nuestra familia". La espo-
sa de Nicolas expresó: “Si 
no hubiera sido por el señor 
Ginarte, no sé qué hubié-
ramos hecho". 

Ginarte fue el presidente 
del Colegio de Abogados 
Latinoamericanos, y por 
más de cuarenta (40) años 
representa a víctimas de 
todo tipo de accidentes en 
el trabajo y la construcción. 

Ginarte cuenta con un 
equipo legal de más de 150 
profesionales y ha ganado 
más de dos billones de 
dólares para sus clientes. 

Ginarte es el bufete de 
abogados más grande que 
representa a personas lesio-
nadas en accidentes de 
trabajo y construcción. 

Son miles los clientes 
que anualmente acuden a 
las oficinas del abogado 
Ginarte en busca de repre-
sentación legal.  

Las oficinas están ubi-
cadas en las ciudades de 
Nueva York Queens, 
Newark, Elizabeth, Union 
City, Clifton, Perth Amboy 
y New Brunswick. Contác-
tenos al 1-888- GINARTE, 
o chatee en vivo en Face-
book @ Ginarte law.

TRABAJADOR ECUATORIANO RECIBE $14 MILLONES 
DE DOLARES POR ACCIDENTE
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Señora Directora 
Ecuador News 
Disfruté en los Juegos Olímpicos París 2024 de un 

ambiente único e irrepetible. Las calles de la capital francesa 
estaban llenas de colorido con los turistas deportivos portando 
y vistiendo las enseñas de sus países. Los emplazamientos 
de “La Terrasse des Jeux” en l’Hôtel de Ville y el “Parc des 
Champions” en Trocadéro, diseñados como “fan zones”, 
fueron diariamente frecuentados por los aficionados para 
seguir el desarrollo de las competiciones y servir como 
punto de encuentro con los deportistas, siendo el nadador 
francés Léon Marchand el más aclamado por el público. 

Vi a la selección española de fútbol masculina, que se 
proclamó campeona olímpica con la participación de Diego 
López y con Fermín como máximo goleador de España en 
los JJ OO, y al equipo español masculino de balonmano, 

del que formó parte el asturiano Abel Serdio, y que logró 
una muy merecida medalla de bronce.  

Pude hablar con deportistas como Alba Torrens, 
exdeportistas como Jorge Garbajosa, y periodistas como 
Cristina Cubero y pude compartir la emoción de ganar una 
medalla de bronce con el conjunto italiano de gimnasia 
rítmica, un deporte tan bello y sacrificado que exige 
entrenamientos de ocho horas diarias, seis días a la semana, 
pero que desgraciadamente es poco reconocido. 

Las pruebas de ciclismo y maratón ofrecieron un 
recorrido muy vistoso, aunque exigente, por los lugares más 
emblemáticos de París y del suroeste de la región para 
deleite de los deportistas y aficionados. Pude captar la 
imagen de la última participación en unos JJ OO de Eliud 

Kipchoge, corredor de Kenia leyenda del maratón y premio 
“Princesa de Asturias” de los Deportes 2023.  

También asistí al Stade de France en Saint Denis para 
presenciar pruebas de atletismo y aprovechar, asimismo, la 
ocasión para visitar la Basílica de Saint Denis, donde tuve 
el placer de conocer a voluntarios que colaboraron con los 
franceses para velar por la seguridad y el bienestar de los 
ciudadanos y los turistas. 

Una organización casi perfecta y una experiencia que 
siempre recordaré en la maravillosa ciudad de París, que 
ya tuve la oportunidad de descubrir durante mi etapa como 
estudiante en la Universidad de la Sorbona, lugar en el que 
se celebró el primer Congreso Olímpico organizado por 
Pierre de Coubertin para reestablecer los Juegos Olímpicos 
en la era moderna. 

Carolina Coronas Oro 

CARTAS DE LOS LECTORES

Agencia Europa Press
Servicios Especiales de:

EL COMERCIO

Estados Unidos: Una elección decisiva 
 
En las siete décadas comprendidas entre 1861 y 1932 los Demócratas lograron colocar tan sólo dos inquilinos en la Casa 

Blanca. Ello evidenciaba su condición de partido claramente minoritario. Durante ese tiempo, la base fundamental de los Demócratas 
estuvo conformada por la población blanca del Sur. Ello hacía de este un partido abocado a mantener a raya a la población negra en 
los antiguos estados que habían conformado la Confederación. El triunfo de Franklin Delano Roosevelt en 1932 habría de representar 
un punto de inflexión y de despegue para dicha tolda política.  

Impulsado al poder por la depresión económica, la llegada de Roosevelt determinaría un relanzamiento del partido, transformándolo 
en la fuerza política predominante por varias décadas. Su “New Deal” desencadenaría una dinámica de ambiciosas políticas 
progresistas en materia económica y social. Ello atraería al seno de este partido a las masas obreras del Norte y a los sectores 
minoritarios del país, incluyendo a parcelas muy importantes de la población negra que hasta ese momento había sido un coto 
cautivo Republicano. Los blancos del Sur, base tradicional del partido, seguirían siendo de su lado un componente fundamental de 
este. Los Demócratas se transformaban así en una potente aunque profundamente disímil coalición.  

Una coalición sometida a inmensas contradicciones, tal como lo evidenció el propio gobierno de Roosevelt. A objeto de obtener 
el apoyo de los poderosos congresistas Demócratas del Sur para su agenda, este se vio obligado a garantizarles la inamovilidad de 
la correlación de fuerzas en su parte del país. Ello implicaba dejar intactas las políticas segregacionistas que allí imperaban. A partir 
del sucesor de Roosevelt, Harry Truman, esta situación comenzó a cambiar y el partido Demócrata daría sus primeros pasos a favor 
de los derechos civiles de la población negra.  

La política de los derechos civiles conceptualizada por John F. Kennedy, e instrumentada exitosamente por Lyndon Johnson a 
la muerte de aquel, consolidaría a los Demócratas como grandes defensores de esta población. Ello haría que los “Dixicratas”, 
nombre dado a los Demócratas del Sur, se sintiesen fuera de lugar en el partido que antaño habían dominado. De manera paralela, 
la candidatura presidencial Republicana de Barry Goldwatter en 1964 les representaría la oportunidad para volcarse hacia esa tolda. 
La campaña de aquel se sustentaba en la desconfianza hacia el gobierno federal y en la promoción de los derechos de los gobiernos 
estatales y locales. En otras palabras, mientras el fuerte gobierno federal propulsado por los Demócratas atacaba el segregacionismo 
que ellos mantenían en el Sur, los Republicanos apuntaban a fortalecer la autonomía que estos propugnaban. A partir de ese 
momento, los blancos de Sur comenzaron a emigrar en masa a las filas Republicanas.  

El paso del Sur blanco al partido Republicano resultó paralelo a la pérdida de presencia e influencia de quienes tradicionalmente 
lo habían controlado: Los conservadores moderados, caracterizados por un protestantismo liberal. Crecientemente incómodos 
dentro de un partido que se volcaba cada vez más hacia la derecha, la llegada en avalancha de los antiguos Demócratas del Sur 
terminó de inclinar la balanza claramente en su contra. A partir de este momento también aquellos comenzaron a abandonar las filas 
de su partido, migrando progresivamente hacia la tolda Demócrata.  

Un flujo político en ambas direcciones comenzó así a materializarse. Mientras los "Dixicratas" se movían hacia el bando 
Republicano, los Republicanos moderados, particularmente del Nordeste del país, lo hacían hacia las filas Demócratas. De alguna 
manera, la esencia original de ambos partidos se mudaba a los espacios del otro. Los Republicanos pasaron así a conformar su 
nueva columna vertebral en el Sur. Aunque también se apertrecharon en el Medio Oeste, con particular referencia a sus ámbitos 
rurales. En ambos casos, se trataba de poblaciones blancas signadas por un cristianismo militante y un fuerte conservatismo social. 
Ello resultó particularmente significativo en el llamado "Cinturón de la Biblia" integrado por la mayor parte de los estados sureños, 
incluyendo mayoritariamente a Texas y a Oklahoma, y extendiéndose también a Missouri y a partes de Indiana, Illinois y Ohio. 

Curiosamente, los relajados californianos se unieron por un tiempo a al bloque anterior en una coalición de conveniencia que 
giró en torno al rechazo común a un gobierno federal fuerte. A finales de los noventa, sin embargo, un componente mayor de estos 
californianos se sintieron cada vez más fuera de lugar en medio del estilo y los valores propios del Sur y del Medio Oeste, 
moviéndose de nuevo al bando Demócrata. Con la partida de aquellos, los Republicanos pasaron a consolidar su condición de 
partido de tierra adentro, marcadamente blanco, de fuertes tonos evangelistas y volcado hacia la nostalgia de un país mucho más 
homogéneo. Trump logró hacer una contribución importante a esta base Republicana al atraer a ella a un componente mayor de los 
obreros blancos del llamado “Cinturón del Herrumbre”. Esta expresión simboliza el impacto de la desindustrialización, el declive 
económico, la pérdida de población y la decadencia urbana evidenciado en varios estados del Medio Oeste y del Nordeste. 
Desplazados por la globalización y enfurecidos con los valores liberales que dieron fuerza no sólo a aquella sino también a la 
inmigración, ellos aportaron sus propios tonos nostálgicos en relación a un pasado más predecible y a la homogeneidad racial 
perdida. Ello contribuyó a reafirmar la uniformidad cultural del partido, haciendo de este una agrupación política sustentada en la 
identidad. El sentido de identidad Republicana vino a unirse, bajo Trump, a un agresivo populismo. Su MAGA representa una 
visión extrema de nativismo político. De hecho, en lugar de buscar expandirse hacia la potente comunidad hispana escogiendo 
como compañero de fórmula a un Marco Rubio, prefirió escoger a un "alter ego" que proporcionase un relevo generacional a sus 
valores. J.D. Vance, al igual que Trump, representa una perfecta mezcla de identidad y populismo. 

Por contraposición, los Demócratas representan hoy una variada coalición de razas, culturas y preferencias sexuales. En tanto 
tal, las políticas constituyen los medios naturales para mantener la cohesión en medio de la diversidad. Ello los conduce a enfatizar 
políticas inclusivas en las que sus diversos integrantes encuentren cabida y sentido de pertenencia. De hecho, Kamala Harris 
representa en virtud de sus orígenes una perfecta expresión de la vocación inclusiva que caracteriza al partido. Esto contrasta 
diametralmente con el énfasis por preservar la propia identidad que caracteriza y moviliza a los Republicanos. Una identidad 
volcada rabiosamente sobre sí que busca protegerse de los factores disonantes traídos consigo por la modernidad, y la inmigración. 
Inclusión versus cerrazón polarizan así el escenario político estadounidense de nuestros días. Las elecciones del próximo noviembre 
determinaran la dirección en la cual se inclina ese país. 
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Oficina de redacción de Ecuador News 
 en Nueva York 

 
 

Dos astronautas, Suni 
Williams y Butch Wil-
more, han estado atra- 

pados en la Estación Espacial 
Internacional (ISS por su sigla en 

Suni Williams y Butch Wilmore en el interior del vestíbulo entre la estación espacial y la nave espacial Starliner de Boeing. Foto NASA TV.

¿Quedarán aquí para siempre?

La forma de regresar a la Tierra es la decisión 
de seguridad más importante en décadas 

Dos astronautas atrapados 
en el espacio durante meses 
La nave espacial 
Starliner de Boeing 
enfrentó problemas 
con los propulsores y 
fugas de helio, lo que 
provocó preocupa-
ciones de seguridad. 
Pero traer de vuelta a 
los astronautas en la 
Crew Dragon de 
SpaceX tiene sus 
propios riesgos de 
seguridad. Los pro-
blemas de esta nave 
espacial ha puesto a 
la NASA en una 
posición extrema-
damente difícil.

PASA A PAGINA 7

DRAMA
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El ministro de Energía y Minas de 
Ecuador, Antonio Goncalves, 
informó el pasado fin de semana, 

que el Gobierno contratará una o dos 
barcazas y realizará nuevas contrataciones 
de emergencia, por un total de 700 
megavatios, para enfrentar la actual crisis 
energética. 

Recordemos que una barcaza de 
generación termoeléctrica es una planta de 
energía instalada sobre una embarcación 
flotante. Su funcionamiento es similar al de 
una planta termoeléctrica en tierra, pero está 
diseñada para operar desde el agua. 

Entre el período de licitación y la firma 
de contratos, Goncalves prevé que en unos 
120 días se encuentre disponible la energía. 
"Estamos corriendo contra el tiempo para 
tener eso en los momentos picos (del estiaje, 
el nivel más bajo o caudal mínimo que en 
ciertas épocas del año tienen las aguas de 
un río, estero, laguna, etcétera, por causa 
de la sequía.). Este año se perfila como uno 
de los peores. Hemos tenido los niveles de 
caudales más bajos en 61 años", dijo citado 
por medios locales. 

En la víspera, el Gobierno de Ecuador 
declaró la emergencia en el sector eléctrico 
nacional "para atender la adquisición, 
arrendamiento y generación adicional de 
energía eléctrica" ante la sequía que atraviesa 

el país. De acuerdo con el titular, las nuevas 
contrataciones de emergencia equivaldrán 
a un total de 700 megavatios (MW) y el 
proceso de licitación durará entre 30 y 35 
días. 

«Hemos tenido los niveles de caudales 
más bajos en 61 años», dijo Goncalves. 

Asimismo, en Ecuador se disparó la 
compra de electricidad a Colombia como 
una estrategia para preservar sus principales 
embalses, en medio de la crisis energética. 

La víspera, el Ministerio de Energía decretó 
en emergencia a ese sector para ejecutar 
acciones que eviten el impacto de la etapa 
de sequía. 

Entretanto, Gonçalves confirmó que la 
temporada de estiaje ha empezado en los 
principales embalses, ubicados en la cuenca 
oriental de Ecuador. 

Con esa situación se encienden las 
alarmas de nuevos riesgos en el 
abastecimiento de electricidad en el país, 

que depende en un 90 por ciento de energía 
hidroeléctrica, señaló el funcionario en 
entrevista a una emisora local. 

Gonçalves también advirtió que para el 
próximo mes de octubre podrían regresar 
los apagones a nivel nacional, pero reiteró 
“que están trabajando para que eso no 
ocurra”. 

La pasada semana, la Fiscalía General 
aquí notificó al exministro de Energía y 
Minas, Roberto Luque sobre el inicio de la 
investigación al proceso de contratación de 
una barcaza eléctrica turca que ya se 
encuentra en territorio nacional. 

La institución judicial busca un supuesto 
delito de tráfico de influencias en el contrato 
por parte del gobierno ecuatoriano del barco 
para generar electricidad, en medio de la 
polémica en esta nación sudamericana por 
la posibilidad de existir actos de corrupción 
e irregularidades en el procedimiento. 

La Fiscalía también notificó al gerente 
general subrogante de la Corporación 
Eléctrica del Ecuador (Celec), Fabián Calero. 

Los cuestionamientos se basan en que 
la planta flotante fue armada en un mes, 
pues era un buque de carga, pero sobre todo 
en que zarpó hacia Ecuador mucho antes 
de que el Ejecutivo lanzara el concurso para 
la contratación del servicio, según el portal 
Primicias. 

NOTICIA DE LA SEMANA

El ministro de Energía y Minas de Ecuador, Antonio Goncalves, haciendo el anuncio.

Ecuador anuncia que contratará más 
barcazas eléctricas ante etapa de sequía

NOTICIA GRÁFICA
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inglés) durante más de dos meses 
debido a problemas con el vehículo 
Boeing en el que que volaron allí. 

La nave espacial Starliner tuvo 
problemas con los propulsores y 
una fuga de helio mientras se 
acercaba a la ISS. Desde entonces, 
semanas de pruebas y resolución 
de problemas no han apaciguado 
por completo las preocupaciones 
de la NASA (Administración 
Nacional de Aeronáutica y el 
Espacio de EE.UU.), aunque la 
evaluación aún está en curso. 

Ahora, los funcionarios de la 
NASA no están seguros de qué 
hacer. Tienen dos opciones: o bien 
enviar a Williams y Wilmore a casa 
en Starliner, o esperar y enviarlos 
de vuelta en una nave espacial 
Crew Dragon de SpaceX. Ambas 
opciones son riesgosas. Los 
funcionarios de la NASA que 
deben tomar esta decisión  están 
pensando en el desastre del 
transbordador espacial Columbia. 
Debido a los daños en una de las 
alas del vehículo, ese transbordador 
se desintegró al reingresar a la 
atmósfera en 2003, matando a los 
siete astronautas a bordo. 

Es por eso que la NASA ha 
estado evaluando sus opciones para 
Williams y Wilmore durante 
semanas, realizando pruebas con 
un propulsor Boeing en tierra, y 
ahora está convocando a múltiples 
juntas y organismos de toma de 
decisiones. 

"Tenemos tiempo, y es una 
discusión bastante importante", 
dijo Ken Bowersox, administrador 
asociado de la Dirección de 
Misiones de Operaciones 
Espaciales de la NASA, en una 
conferencia de prensa. 

Después de todo, esta podría 
ser la decisión de seguridad más 
importante de la agencia en 
décadas con dos vidas de 
astronautas en juego. 

 
LOS ASTRONAUTAS 

ESTÁN EN RIESGO DE 
CUALQUIER MANERA 

La NASA podría enviar a 
Williams y Wilmore de regreso a 
la Tierra a bordo del Starliner, 
como originalmente planearon 
antes de los problemas técnicos. 
Boeing ha expresado plena 
confianza en el vehículo, pero 
algunos funcionarios de la NASA 
todavía temen que no tengan 
suficiente certeza sobre cómo se 
comportarán los propulsores 

cuando llegue el momento de que 
la nave espacial se impulse hacia 
una caída de regreso a la Tierra. 

Alternativamente, la NASA 
podría implementar el plan de 
respaldo que ha tramado con 
SpaceX. Williams y Wilmore 
podrían viajar a casa con la 
próxima tripulación de astronautas 
de SpaceX, a bordo de la nave 
espacial Crew Dragon de la 
compañía. No volverían a casa 
hasta febrero de 2025, pero al 
menos estarían en una nave con 
un historial de años de vuelos 
seguros. 

Ese plan también tiene riesgos. 
Dejaría a Williams y Wilmore sin 
un plan de evacuación de 
emergencia confiable durante unos 

días. Eso se debe a que Starliner 
tendría que desacoplarse y 
sumergirse de regreso a la Tierra 
vacía, dejando paso a la nueva nave 
Crew Dragon. En los días entre la 
partida de Starliner y la llegada de 
la nueva Dragon, los astronautas 
en la ISS dependerían de la única 
nave espacial que queda en la 
estación, otra Crew Dragon, para 
evacuarlos en caso de una 
emergencia. Williams y Wilmore 
no tienen trajes espaciales 
compatibles con esa nave. No 
tendrán trajes espaciales de SpaceX 
hasta que llegue la nueva Dragon 
con ellos. 

"Hay algunas de nuestras 
situaciones de contingencia que 
requieren trajes, por lo que no 
tenemos protección total en esas 
situaciones", dijo Bowersox 
durante la conferencia de prensa. 
"Esos son los tipos de cosas que 
aumentan el nivel de riesgo y 
complican nuestro proceso de 
decisión". 

 
POR QUÉ LA NASA 

AÚN NO HA TOMADO 
UNA DECISIÓN 

Por eso la NASA se está 
tomando el tiempo para analizar 
sus datos y opciones a través de 
tres "autoridades técnicas": un 
ingeniero jefe, un director médico 
y de salud, y un jefe de seguridad 
y garantía de la misión. 

La agencia también ha traído 
a "nuevos expertos en sistemas de 
propulsión" para que den su 
opinión, dijo Bowersox. 

Una vez que se completen esas 
diversas revisiones, la agencia 
completará una revisión de 
preparación para el vuelo con 
representantes de toda la agencia 

y tomará su decisión. 
"Últimamente he estado muy

concentrado en este concepto de 
combatir el silencio organizacional. 
Si nos fijamos en los casos del
Challenger y del Columbia, por
desgracia, podemos ver casos en 

los que la gente tenía los datos
correctos o una posición válida que 
presentar, pero el entorno 
simplemente no lo permitió", dijo
Russ DeLoach, jefe de la Oficina
de Seguridad y Garantía de 
Misiones de la NASA (la tercera 
autoridad técnica) en la sesión
informativa. 

"Reconozco que eso puede 
significar que, a veces, no nos
movemos muy rápido", añadió. 

Se suponía que la misión de
Williams y Wilmore, que es el 
primer vuelo de prueba tripulado 
de Starliner, duraría unos ocho días,
aunque esa era la duración mínima
de la misión. Siempre existía la 
posibilidad de que durara más que
eso. Y ya llevan meses. 

La nave espacial Starliner de Boeing se acopló a la Estación Espacial Internacional, como se ve desde una 
ventana de la Crew Dragon de SpaceX. Foto NASA TV. 

Williams y Wilmore en una llamada con periodistas de la Estación Espacial Internacional. Foto NASA TV.

Williams y 
Wilmore no tienen 

trajes espaciales 
compatibles  
con esa nave.  

No tendrán trajes 
espaciales de 

SpaceX hasta que 
llegue la nueva 

Dragon con ellos.

VIENE DE PAGINA 5
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Rosalía Arteaga Serrano 
Ex Presidenta Constitucional de la República del Ecuador 

   

En estos últimos días leía una 
notica en el Times de Nueva York, 
relativa a la prohibición de utilizar 

teléfonos celulares en las escuelas, en 
varios estados de los Estados Unidos, y 
pensaba en que muchas veces en los 

países de América Latina, vamos con retraso en temas 
en los que más bien deberíamos estar en avanzada. 

Por supuesto que la tecnología es importante en la 
vida diaria, pero no es lo más importante, y, como en el 
caso de los celulares, pero también de las tablets y las 
laptops, son elementos perturbadores cuando se los 
utiliza mal, distorsionan lo que debe hacerse en el aula 
de clase, se aprovecha de ellas para fomentar el acoso 
escolar, cuando van asociadas a las redes sociales, 

llegando a causar problemas serios en la salud de muchos 
estudiantes, tanto de los pequeños como de los grandes. 

Hace algunos años, en aquel gobierno de ingrata 
recordación, el de la revolución ciudadana, algún ministro 
de educación pretendió volverse permisivo respecto al 
uso de celulares en las aulas y cuando nos opusimos a 
esta medida, se nos trató de retrógrados, qué diría ahora, 
al saber que en países como en Suecia y ahora en 
numerosos estados de los Estados Unidos, se toma la 
medida de erradicar a los celulares de las aulas de clase. 

Si para cualquier persona es molesto que, cuando 
se dirige a otra, familiar o amigo, o simplemente trata 
de entablar una conversación, se encuentra con la barrera 
del uso del aparatito celular, que parece lo más importante 
de la vida, imaginemos cómo puede ser la situación de 
un profesor que dicta su clase en medio de la barahúnda 
de los celulares, así como también con la falta de atención 
de sus estudiantes, más preocupados de chatear, de 

buscar otras cosas, hasta de acosar a los vecinos del 
aula o a quienes están distantes. 

Según varios estudios a nivel internacional, los 
celulares, más que aparatos a través de los que se puede 
investigar, en el aula de clase son absolutamente 
perturbadores, alejan la atención de los estudiantes en 
relación a los conocimientos que se imparten, convierten 
a los estudiantes en seres que no se relacionan fácilmente 
con sus compañeros y afecta a su salud mental. 

Si todo esto que mencionamos cuenta con evidencias, 
es menester que tanto autoridades escolares, como 
maestros y padres de familia actúen en consecuencia y 
aúnen esfuerzos para volver a pensar en las aulas como 
los espacios de aprendizaje, de compartir experiencias, 
de socialización de niños y jóvenes y de afianzamiento 
de valores. Todo ello se lo puede hacer perfectamente 
sin celulares en las aulas como lo hemos manifestados 
a lo largo de este artículo. 

NO CELULARES EN LAS AULAS

Patricia Hidalgo   
Columnista invitado  

 

En la actualidad, la juventud 
emerge como una potente fuerza 
transformadora en el ámbito 

político global. Detrás de esta energía 
y perspectiva fresca se encuentra una 

realidad que requiere de reflexión crítica. Aunque los 
jóvenes están influyendo en el discurso político y 
clamando por reformas significativas, su activismo a 
menudo parece limitarse a las redes sociales, donde 
las injusticias se combaten con clics y hashtags, pero 
carece de un compromiso más profundo y sostenible. 

Las redes sociales han sido esenciales en este 
proceso, amplificando voces jóvenes y generando 
conversaciones a través de campañas virales y contenido 
impactante. Sin embargo, surge la pregunta: ¿es esto 
suficiente? A menudo, los jóvenes se quedan en la 
superficie, compartiendo información sin un plan de 
acción concreto, lo cual puede traducirse en un ineficaz 

"activismo de sofá". Aunque valiosa, esta movilización 
digital debe ser acompañada de acciones tangibles en 
el mundo real para generar un verdadero impacto. 

Asimismo, la participación en movimientos sociales 
y organizaciones comunitarias es crítica, pero ¿se está 
llevando a cabo realmente como es necesario? El 
compromiso debe superar la mera participación en 
marchas o la firma de peticiones; debe traducirse en 
un involucramiento más profundo que provoque 
cambios concretos en sus comunidades. Esto es clave 
para desarrollar habilidades de liderazgo y construir 
redes efectivas. 

 Sin embargo, muchos jóvenes se sienten abrumados 
por los mismos desafíos que intentan enfrentar, lo cual 
frecuentemente conduce a la apatía y el desencanto. 

En cuanto a la política formal, es vital que los 
jóvenes sientan que pueden participar y que sus 
opiniones tienen un peso real. No obstante, existe un 
abismo entre intención y acción; muchos se sienten 
desconectados del proceso político, percibiendo a los 
partidos y sus propuestas como algo ajeno e 

inalcanzable. Los sistemas políticos deben fomentar 
la participación juvenil, requiriendo políticas que 
aseguren que sus voces no solo sean escuchadas, sino 
que influyan efectivamente en las decisiones que los 
afectan. 

El papel de educadores y formuladores de políticas 
es crucial para facilitar esta implicación. No basta con 
proporcionar información; es fundamental establecer 
un entorno donde los jóvenes se sientan seguros para 
expresar sus ideas y participar en un diálogo 
constructivo.  

Ofrecer una educación cívica integral y plataformas 
de debate puede ser el primer paso hacia una juventud 
verdaderamente empoderada. 

La voz de la juventud debería ser una fuerza crucial 
en el cambio político. Para que sus esfuerzos sean 
realmente efectivos, es esencial que trasciendan el 
activismo digital y se traduzcan en acciones concretas 
y sostenibles. Solo de esta manera podrán desafiar el 
sistema de manera eficaz y moldear un futuro más 
justo para todos. 

¿ES EL ACTIVISMO JUVENIL EN REDES SOCIALES SUFICIENTE PARA UN CAMBIO POLÍTICO REAL?

Mariana Velasco 
Especial para Ecuador News 

 

Concluidas, competencia y 
espectáculo, los juegos Olím-
picos de París 2024 ofrecieron 

la oportunidad para reflexionar sobre 
los valores universales que nos inspiran 
a buscar la excelencia y a superar 

nuestras propias limitaciones. 
 El binomio deporte - educación  impacta en nuestro 

desarrollo colectivo y personal al convertirse en ejemplo 
para millones de compatriotas en sus luchas diarias al 
estar entrelazados por valores esenciales como la 
superación, que no solo impulsan a los atletas en sus 
entrenamientos y competencias, sino que fundamentan 
la formación de los individuos en el ámbito educativo. 

Los deportistas olímpicos son el reflejo de una vida 

dedicada a la perseverancia y a la evolución constante. 
Cada disciplina, carrera, diploma y cada medalla son 
el resultado de sacrificios diarios, dolor, frustración, 
necesidades insatisfechas, años de trabajo arduo y 
compromiso, donde el esfuerzo es el insumo para el 
éxito.  

La educación debería estar centrada en generar 
oportunidades para que tesón y esfuerzo sean 
fundamentales en una formación de excelencia. 

Al igual que el atleta enfrenta grandes desafíos, 
coraje, pensamiento positivo y valor en su camino al 
podio, los alumnos enfrentan retos de autosuperación 
que les exige una dedicación y un compromiso 
constantes. El mérito en el ámbito educativo, debería 
manifestarse en la manera de cómo premiar esfuerzo y 
talento, al brindar oportunidades a quienes, con 
determinación, demuestran su capacidad. 

Once de 40 de nuestros hombres y mujeres con 

arrojo y temple nos llenan de gloria, de oro, plata y 
bronce.  

En el mundo educativo, la formación debe ser el 
eje central del alumno con invitación abierta a la 
iniciativa y a relacionarse para aprender. 

Educación y deporte, en lo medular, buscan la 
superación continua y representan la celebración de la 
capacidad humana para superar barreras.  

De forma paralela, sobre todo la educación 
universitaria, debe proporcionar las herramientas 
necesarias para convertir a los estudiantes en líderes y 
emprendedores para contribuir en el desarrollo del país 
y el mundo, toda vez que la educación es un proceso 
transformador que requiere tiempo, motivación y apoyo. 

Al igual que un atleta debe mantenerse enfocado y 
motivado a lo largo de su carrera, los estudiantes 
necesitan tiempo para formarse y mucho apoyo para 
superar sus desafíos intelectuales. 

EL PODIO ES EL PREMIO
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Holguer Mariano Jara 
Especial para Ecuador News   

 

Las imágenes de la violencia comen-
zaron a tapizar el mapa del territorio 
ecuatoriano en el gobierno de Rafael 

Correa, que fue muy permisivo con el 
Narcotráfico y la Narco Política. El  ex-
Presidente Lenin Moreno, se preocupó de 

frenar la arremetida del socialismo del siglo XXI.  
Guillermo Lasso, estuvo más preocupado por enfrentar a 

la oposición  implacable del correísmo en la Asamblea Nacional, 
trazar los lineamientos y sentar las bases para enfrentar al 
crimen organizado. 

Desde cuando Daniel Noboa, Presidente de la República 
ordenó el despliegue del ejército y la policía en las calles y 
vías públicas para luchar contra el crimen organizado, la violencia 
recrudeció a extremos insoportables, con matanzas violentas e 
indiscriminadas. 

Declaró abiertamente la “guerra al narcotráfico” y como 
era de esperarse, los cadáveres se multiplicaron en todo el país. 
Algunas bandas de criminales inauguraron fosas clandestinas, 
desde las cárceles imponen miedo, terror y sangre. En las 
condiciones sociales, económicas y políticas de Ecuador, la 
estrategia exclusivamente militar de lucha contra el crimen 
organizado nos conduce a una espiral diabólica.  

Las acciones policiales y militares entorpecen la disminución 
de los índices de criminalidad organizada, al obligar a los grupos 
delictivos a enfrentar la amenaza provocada por la expectativa 
del aumento de la represión contra ellos, mediante el simple 
cambio de dirección de sus recursos financieros, que el Estado 
les ha dejado intactos, para ampliar sus redes de corrupción. 

En las circunstancias dramáticas que soportamos los 

ecuatorianos, sólo la indignación, una indignación que no por 
justa deja de ser desgarradora, dolorosa, criminal, parece ser la 
única vía para conservar la dignidad y por supuesto exigir al 
gobierno responsabilidad y objetividad en su accionar contra 
la violencia. 

El país se ha fragmentado y con el paso del tiempo se ha 
convertido en un Estado clientelar, débil, susceptible de ser 
chantajeado con relativa facilidad, por aquellos grupos a los 
que se ve obligado a recurrir para sostenerse a lo largo y ancho 
del territorio, o sea, de los corruptos viejos políticos, enemigos 
de la patria. 

Ecuador, donde la barbarie se ha vuelto parte del paisaje 
de nuestro bello país. La guerra contra el narcotráfico, en el 
que varios Municipios del país, Cuerpo de Bomberos, empleados 
públicos, Fiscalías, Registro de la Propiedad, están involucrados 
en grados diversos con la delincuencia organizada, incluso 
funcionan oficinas paralelas, para tener efecto positivo en sus 
malvadas pretensiones.  

Al parecer, la ciudadanía está aprendiendo a convivir con 
los muertos mutilados, esparcidos en lugares públicos, con 
carteles de amenazas a los familiares y a las instituciones 
encargadas de la seguridad; obviamente el gobierno nacional, 
solo puede decir, que están trabajando para terminar con la 
inseguridad y cobijarse con el miedo de exponerse a violentos 
sicarios del crimen organizado.    

Según el gobierno, en lo que va del año, las cifras de muerte 
violentas se han reducido en la mayoría de las provincias, a 
excepción de Manabí y los Ríos. Los cantones con más asesinatos 
son: Guayaquil, Durán, Babahoyo, Buena fe, Quevedo, Manta, 
Portoviejo y Ponce Enríquez.  

Pese a todo lo que se invente el gobierno, hay cantones, en 
los que la violencia se ha incrementado. Con las cifras actuales 
se observa que las peores tasas están en las ciudades pequeñas, 

porque, aunque no tienen muchas muertes, su población tampoco 
es extensa. Sin embargo, están también los que, arrinconados 
por contextos de violencia, no encuentran otras vías o alternativas 
de vida más allá de la migración o la misma violencia.  

Así, el Estado pierde invariablemente presencia, se ve 
impedido a realizar obra pública y más que invertir en su 
desarrollo generando empleos, competitividad, innovación e 
infraestructura, se ve empujado a financiar su subdesarrollo 
dilapidando sus recursos en el pago a élites y grupos corruptos.  

Las muertes violentas en lo que va del año, ya llegaron a 
4.000 según Mónica Palencia, Ministra del Interior. El Ministerio 
de defensa gastó cerca de 500 millones de dólares en compras 
reservadas. El gobierno incrementó el presupuesto general para 
seguridad, pero los resultados son desalentadores. 

La expresión más cruel de esta crisis, son las muertes 
violentas, desaparición de jóvenes, niños, adultos, los secuestros 
de comerciantes. Este preciso momento que usted está leyendo, 
están asesinando a un ecuatoriano.  

El Alcalde de Durán Luis Chonillo, en días anteriores 
confirmó que Sercop certificó a la empresa del “Negro Tulio”, 
cabecilla de los Chone-killers. De esa manera el Municipio 
adjudicó  el contrato, por cerca de 300.000 dólares.  El crimen 
organizado tiene bastante poder y llega hasta a funcionarios 
por coacción o intimidación. 

Mientras esto sucede las cárceles del país permanece sin 
seguro, Wilman Terán, a través de supuesto emisarios cobraban 
40 mil dólares a jueces corruptos para desvanecer sumarios, 
otras instituciones públicas también están ligadas con las mafias.  

El pueblo debe ser capaz de alimentar la esperanza de que 
el país se reponga de este inmenso quebranto, con un adecuado 
ejercicio de racionalidad, aún podemos  permitir a sus 
conciudadanos salir del funesto túnel, en el que nos tienen con 
la muerte entre ceja y ceja. 

LA BARBARIE ES PARTE DEL PAISAJE ECUATORIANO

Cecilia Ugalde Sánchez 
Columnista invitado 

 

Siempre me ha llamado la atención 
que muchas personas comenten sobre 
el físico ajeno como si eso fuera 

normal, correcto o aceptable, y a pesar de 
que creo que en muchos casos esos 
comentarios no tienen malicia, 

lamentablemente son actos normalizados, como lo es 
comentar sobre el clima, la inseguridad o los políticos de 
turno.   

Alguna vez una persona con sobrepeso frustrada sobre 

el tema me dijo: “creeme, no necesito que nadie comente 
al respecto, tengo espejo y sufro cada día de mi vida”, y 
resulta que sí, que todos sabemos exactamente si nos faltan 
o sobran libras, espinillas, centímetros, o amigos, parientes 
o conocidos imprudentes e incluso groseros. 

La noción de que el cuerpo ajeno es un asunto privado 
es fundamental. Cada individuo vive su propia experiencia 
y enfrenta sus propias inseguridades. Comentar sobre la 
altura, el peso o la apariencia de alguien puede hacer que 
esa persona reviva momentos dolorosos o inseguridades 
que tal vez no son evidentes para los demás, finalmente 
nadie elige ser cabezón, ojón, tener los brazos peludos o 
las manos diminutas. 

Recuerdo que en algún momento de mi vida me 
molestaba cuando me preguntaban si hace frío en las alturas, 
eso en una época en la que pocos se atrevían a sacarme a 
bailar en una fiesta dado que al que menos le pasaba con 
media cabeza, sin embargo, una vez que entendí que todo 
es cuestión de acomodarse, y que incluso puedo bailar sola, 
esa pregunta me dejó de molestar. 

El fenómeno del «body shaming» ha ganado atención 
en los últimos años, este término describe el acto de 
avergonzar a alguien por su cuerpo, ya sea a través de 
críticas directas o comentarios que refuerzan estándares de 
belleza poco realistas. No lo hagamos, opinar sobre el físico 
ajeno es innecesario.

RESPETO AL FÍSICO AJENO

Xavier Guerrero Pérez  
Especial para Ecuador News 

 

Después de la crisis sanitaria sus-
citada en el año 2020, provocada 
por el virus del SARS-CoV-2 y la 

enfermedad de la COVID-19, con 
repercusiones en todo el mundo, el ser 
humano se percató que en este transitar 

terrenal no está solo, y no me refiero a la familia, amigos, 
conocidos y desconocidos. El hombre y la mujer está 
acompañado de una o varias situaciones complejas con las 
cuales debe lidiar, o ya ha venido luchando con -
posiblemente- mayor registro de fracaso; situaciones cuyo 
peso puede ser visto en su salud emocional: mientras mayor 
peso tengan, más malestar emocional generan. Y es allí 
donde, simultaneamente, se valoriza el contar con el 

acompañamiento de profesionales en psicología y, 
dependiendo de las circunstancias, en psiquiatría, que nos 
permitan experimentar alivio y óptima salud mental y, 
consecuentemente, bienestar emocional individual y con 
ello el poder cooperar en fomentar bienestar emocional en 
el entorno donde nos desenvolvamos (familiar, sentimental, 
laboral, barrial, etcétera).  

Y es que, a la fecha, al estar pasando de todo, prac-
ticamente la gran mayoría de personas o vive o ha vivido 
hechos dolorosos que nos impiden -en cierto grado- desde 
pensar hasta ejercer todas nuestras habilidades para crecer 
como personas, ‘dar nuestro cien por ciento’ y realizarnos 
en esta vida al cumplir nuestros sueños y alcanzar nuestros 
anhelos. Comenzando por quien escribe, sin vergüenza 
alguna al afirmarlo. Evento(s) que se da(n) en la etapa 
familiar, educativa, laboral o interpersonal ha(n) marcado 
la vida de las personas, sin distinción de raza, condición 

socioeconómica o sexo, y que van desde nimiedades (como 
un grito, un apodo o sobrenombre, o hasta una mirada 
penetrante) hasta los de alto calibre (actos sexuales sin 
consentimiento, como los tocamientos o la propia violación). 
Eventos que nos dejan una impronta y que nos marcan al 
grado que nos han dejado rotos y rotas y que nos ocasionan 
el “vivir” fracturando más a quienes están como nosotros(as) 
y nos evitan el vivir en armonia y ser interesantes como 
personas.  

Se ha roto el mito de que la salud mental es necesaria 
para “dementes”. Más bien, se ha revalorizado tanto al 
grado de que hoy en día es vital para llevar un estilo de 
vida en plenitud, produciendo que inconscientemente 
provoquemos daño a los demás con nuestras propias heridas, 
evitando que personas rotas nos lastimen -algunas sin 
intención, y otras con premeditación-, y optando por lo 
más importante: amarnos para amar. 

LA SALUD MENTAL
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Cristian Zamora, Alcalde de Cuenca  
visitó las oficinas de Ecuador News en 
NY por las Fiestas de Independencia 

Javier Flores, Ecuador News 
 
 
 
 
 

Cristian Zamora, actual 
Alcalde de la ciudad de 
Cuenca, quien fue invitado 

a participar de las fiestas de la 
Independencia del Ecuador, 
aprovechó la oportunidad para 
visitar las oficinas del Semanario 
Ecuador News, con quien pudimos 
dialogar. 

¿Para las personas que no lo 
conocen, se puede usted 
presentar? 

 -Mi nombre es Cristian 
Zamora, Alcalde Cuenca desde 
mayo del 2023. 

¿A qué se dedicaba antes de 
ser Alcalde? 

 -Fui Concejal de Cuenca por 

dos periodos, desde el 2014 hasta 
el 2022, mientras he desarrollado 
el tema político también soy 
profesor en la Universidad de 
Cuenca, por más de doce años, no 
he dejado de dar clases ahora que 
soy Alcalde e incluso cuando era 
Concejal, no espero dejarlo nunca 
tampoco, y me he dedicado 
también a un negocio privado, una 
fábrica que produce alimentos que 
se distribuyen en todo el país, la 
cual la maneja mi esposa, ya que 
estoy concentrado en la  
administración de la Alcaldía. 

¿Qué clases de alimentos 
produce tu fábrica? 

 -Yo estudié en México y en 
Suiza la maestría y el doctorado, 
Ingeniería Industrial, la maestría 
fue en control de producción y el 
doctorado en sistemas de 
emprendimientos y estrategias de 
organización, y eso dio paso a 

mientras yo estudiaba los temas 
productivos, conocí como era el 
proceso de la producción de las 
tortillas mexicanas de trigo y de 
maíz, y como trabajé vinculado 
con esas empresas, llevé las 
máquinas y adquirí todos los 
conocimientos para el proceso y 
me lleve todo eso al Ecuador, y la 
fábrica es de producción de tortillas 
mexicanas, aunque también hemos 
hecho empanadas y estamos 
incrementado en producir otras 
cosas. 

¿Qué te hizo involucrar en la 
política?  

-La política siempre ha sido mi 
vocación y mi pasión, es lo que 
me encanta hacer, esto tiene un 
periodo de tiempo, uno no puede 
vivir toda la vida de la política, yo 
lo veo como un periodo donde uno 
tiene la oportunidad, por eso hago 
esos otros temas paralelamente. 

Ángela y don Héctor Delgado, el Alcalde de Cuenca Cristian Zamora, y 
nuestra Directora Carmita Arboleda.

Cristian Zamora, Érica y Víctor Loja. Cena de confraternidad que brindó Don Víctor Loja y su esposa Érica al Alcalde de Cuenca.
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¿Cuáles son tus proyectos 
principales que tienes como 
Alcalde a desarrollar?  

-Habían tres cosas que yo 
planteé en el proceso electoral, uno 
era construir y hacer mucha obra 
en la zona rural, la construcción 
de tres hospitales para Cuenca, 
emplazados en las áreas rurales 
más grandes que tiene Cuenca, que 
son Valle, Baños y Ricaurte, otro 
proyecto en materia de seguridad 
es construir unos retenes cerca de 
la cárcel, con tecnología para poder 
controlar lo que entra ahí y 
obviamente tener otros ojos 
adicionales a los que le compete 
la seguridad de la policía para 
poder controlar. Otro de los 
proyectos sociales es como ubicar 
a los comerciantes ambulantes, 
estamos construyendo plataformas 
nuevas de comercialización que se 
merecen tener espacios dignos para 
poder vender. 

¿Cuenca será la sede de los 
presidentes latinoamericanos, 
como se preparan para esto? 

 -Es un evento muy importante, 
el presidente Daniel Noboa hizo 
el anuncio en Cuenca, estamos 
muy contentos, es una ventana para 
el Ecuador de la Cumbre Ibero-
americana, es la primera vez que 

se va a realizar en el Ecuador, y la 
sede será la ciudad de Cuenca, 
estamos haciéndonos cargo de uno 
de los eventos de la noche para 
darles una recepción a Cancilleres 
y Presidentes, el Rey de España 
quien ya confirmó su presencia, y 
a los empresarios. 

¿Tiene alguna frase personal 

o celebre con la que usted se 
identifique? 

 -En el proceso electoral, 
salieron por coincidencia unas 
frases que se tornaron bastante 
populares “que vergüenza, que 
bochorno” y “todos, toditos, 
todos”. 

¿Un Alcalde en una admi-

nistración no puede ejecutar 
todos los proyectos, ha pensado 
en una reelección? 

 -Es un tema que me plantee 
con todo el equipo que se puede 
demostrar con la ciudadanía de los 
temas cuando se habla y no queden 
como promesas de campaña, en la 
cual hice 101 propuestas para la 
ciudad, pero nosotros la escribimos 
en un libro, he cumplido alrededor 
de 60, espero terminarlas el resto 
al tercer año de mi administración, 
y el último año me dedicaré a 
realizar más obras y sería una 
buena oportunidad para pensar en 
una reelección. 

¿Cómo se ve usted en diez 
años?  

-Políticamente hablando yo 
espero terminar esta administración 
en el 2027, yo creo que de aquí en 
diez años estaré en un espacio 
nacional. 

¿Cuál es su opinión de la 
migración de los cuencanos hacia 
los Estados Unidos de América?  

-La zona sur del austro 
ecuatoriano ha sido migrante, a 
veces digo con mucha pena al ir a 
visitar a ciertas comunidades y 
están vacías, son fantasmas, a veces 
solo la presencia de solo mujeres, 
por otro lado, la migración ha 

permitido con el tema de las
remesas, yo quisiera que los
procesos migratorios se den porque
yo también fui migrante no por 
temas laborales, sino por estudios,
y se lo que sufre un migrante fuera
de su tierra. 

¿Durante tu visita aquí en
New York has tenido contacto
con la gente de Cuenca?  

-Con mucho cariño me he
reunido con varios cuencanos, 
conocidos y amigos, la gente me
reconoce en las calles, he dialogado
con muchos de ellos, hemos
intercambiado palabras. 

¿Cuál es tu mensaje para la
comunidad migrante en los
Estados Unidos?  

-Que no se olviden de sus 
raíces, que siempre recuerden de
dónde vienen, que inculquen los
valores que el país les ha dado, yo
soy muy nacionalista, muy patriota,
a mis estudiantes les digo lárguense
a estudiar fuera pero no se olviden
de regresar. 

Luego de finalizar esta
entrevista, don Víctor Loja y su
esposa Érica, propietarios de
Ecuadorian Food, ofrecieron una
cena para el Alcalde y su comitiva, 
donde degustaron deliciosa comida
ecuatorianos. 

 El Alcalde Cristian Zamora, saludando efusivamente a una coterranea.

Directiva de Latín American Chamber of Commerce for Small Business 
Empowerment se juramentó en el Consulado de Ecuador en Queens 

El pasado viernes 1 de agosto, se 
marcó el inicio de un proyecto que 
se hizo realidad, cuando un grupo de 

empresarios, se vieron en la necesidad de 
implementar nuevas tácticas y realizar 
investigaciones y fomentar el crecimiento 
empresarial, quienes, a partir de este objetivo 
en mente, fundaron una cámara de comercio, 
a la cual la llamaron Latín American 
Chamber for Small Business Empowerment 
LACCSBEE.  

La ceremonia de juramentación del 
cuerpo ejecutivo de esta cámara de comercio 
se llevó a cabo en el Consulado del Ecuador 
en Queens New York, evento que fue 
inaugurado por el Vicecónsul Bladimir 
Quito, quien dio las palabras de bienvenida, 
quedando conformada la directiva de la 
siguiente manera: 

Presidente. Luis Mendoza. 
Vicepresidente. Erick Márquez. 
Secretario. Fernando Campana. 

Tesorero. Luis Vicente Carpio. 
Asesora. Charito Cisneros. 
La Juramentación la realizó la Jueza de 

la Corte Suprema de New York, la Hon. 
Karina E. Alomar, quien lo hizo de manera 
individual a cada uno de los miembros de 
la directiva. Entre los asistentes se 
encontraban autoridades, activistas, líderes 
comunitarios, empresarios, y medios de 
comunicación. 

El cuerpo ejecutivo se comprometió a 

proporcionar recursos, oportunidades de
networking y apoyo estratégico a las 
pequeñas empresas, promoviendo así su
crecimiento y éxito dentro de la comunidad 
latina, entre sus planes están desarrollar 
programas de capacitación y mentoría,
organizar talleres, ferias empresariales,
establecer alianzas estratégicas que potencien
la competitividad de las empresas miembro
en el mercado global, y muchas cosas más
se irán dando con el tiempo.La comunidad ecuatoriana se hizo presente este día.

Fernando Campana, Erick Marqués, Luis Mendoza, Hon. Karina Alomar, Charito Cisneros y 
Luis Vicente Carpio.
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Extracto de ECuador News  
de la información de Isabel Alarcón 
  

Las visitas guiadas llevan a los 
visitantes a las quemas 
abandonadas y a los charcos 

de petróleo, y comparten historias de 
impactos más amplios en la salud y 
el medio ambiente, así como sombrías 
advertencias para el futuro 

Con una máscara y guantes, 
Donald Moncayo sumerge su mano 
en un charco de líquido ennegrecido 
que se encuentra camuflado entre la 
vegetación de la Amazonía ecua- 
toriana. “Bienvenidos”, dice, 
levantando una mano cubierta de 
petróleo hacia el grupo de visitantes 
reunidos a su alrededor. “Así es como 
el petróleo contamina la Amazonía”. 

Moncayo está liderando un 
llamado “toxitour”, una excursión que 
revela los rastros destructivos que han 
dejado las compañías petroleras 
durante los últimos 50 años. En este 
lugar, ubicado en Shushufindi, uno 
de los cantones de la provincia 
nororiental de Sucumbíos, se 

encuentra el pozo Aguarico 4, en el 
que Moncayo, un residente local 
convertido en guía turístico, presenta 
uno de los aproximadamente 1.000 
yacimientos de petróleo que la 
empresa estadounidense Texaco abrió 
en la Amazonía ecuatoriana tras su 
llegada en la década de 1960. Aunque 
está abandonado desde 1986, el 
petróleo sigue derramándose en la 
zona circundante y las aguas cercanas. 

Los visitantes de este recorrido 
vienen de todo el mundo para ver otra 
cara de la Amazonía. El pozo 
Aguarico 4 es una de las siete paradas 
de la excursión de ocho horas, que se 
ofrece tres veces al mes para una 
variedad de participantes, incluidos 
estudiantes, turistas, personas 
influyentes y científicos. En cada 
recorrido se transportan en autobús 
hasta 40 asistentes a los sitios 
contaminados en las provincias 
amazónicas de Orellana y Sucumbíos, 
ambas gravemente afectadas por la 
industria petrolera. Los “toxitours” 
fueron lanzados en 2003 por la Unión 
de Afectados por Texaco (UDAPT), 
una organización comunitaria local 

que ha buscado visibilizar los daños 
causados   por Texaco, hoy parte de la 
Corporación Chevron, durante sus 
operaciones en Ecuador entre 1964 y 
1990. En las últimas dos décadas, se 
han sumado nuevas paradas que 
muestran los diversos y duraderos 
impactos sobre los pueblos 
amazónicos: casas donde el petróleo 
crudo ha comenzado a emerger de la 
tierra y hogares de pacientes con 

cáncer cuyas enfermedades están 
vinculadas al consumo de agua 
contaminada por petróleo. 

Hoy, el recorrido muestra no solo 
los impactos dejados por Texaco, sino 
también los de las compañías 
petroleras que operan actualmente en 
la Amazonía, como PetroEcuador, que 
ha estado operando quemadores de 
gas cerca de las comunidades locales. 

Pero los guías de  “toxitour” 
también están interesados   en señalar 
que sus visitas ofrecen una advertencia 
sobre el futuro en el cercano Parque 
Nacional Yasuní, hogar del proyecto 
petrolero Bloque 43, cuyas 
operaciones se cerrarán después de 
un referéndum histórico en 2023, en 
el que los ecuatorianos votaron para 
poner fin a la perforación en uno de 
los lugares con mayor biodiversidad 
de la Tierra. Si no se implementan 
medidas de remediación adecuadas 
después del cierre del proyecto, dicen, 
puede esperar un destino similar. 

 

Huellas del pasado 
Aunque la parte ecuatoriana de 

la Amazonía representa solo el 2% 
de toda la selva tropical, el 61% de 
su área está concesionada a compañías 
petroleras, según los mapas com-
partidos con Dialogue Earth por 
Ecociencia, una ONG de información 

sobre biodiversidad. Rodrigo Torres,
coordinador de la Unidad de
Geografía de Ecociencia, dice que su
análisis de los datos satelitales de
MapBiomas mostró que el 17% de
los bloques petroleros se cruzan con
áreas protegidas, bosques protegidos
y corredores de conservación. Los
mapas de la ONG muestran que los
bloques de concesión se encuentran
en más del 63% de los territorios
indígenas de la Amazonía ecuatoriana.

 

Lamentablemente 
falleció 

Ermenegildo Criollo, de 65 años,
recuerda cuando las petroleras
llegaron por primera vez a su territorio
para extraer petróleo. El líder de la
nacionalidad indígena Cofán cuenta
que el pueblo fue despojado de sus
tierras y sus ríos contaminados. En
ese momento, sin saber la magnitud
de la contaminación, su esposa siguió 
consumiendo esta agua durante el
embarazo a finales de los años 70.
Seis meses después de que naciera su
primer hijo, se dieron cuenta de que
no estaba creciendo como debía. Lo
llevaron a un hospital en Quito, a ocho
horas de distancia, donde lamen-
tablemente falleció. Un segundo hijo
nacido tres años después murió a los
tres años, lo que Criollo también

Informe especial de una problemática que afecta al país... 

En Ecuador nacen los "toxitours" 
por contaminación en el Amazonas

Donald Moncayo, coordinador de la Unión de Afectados por Texaco muestra su mano, luego de sumergirla en 
uno de los muchos charcos de petróleo aún presentes cerca de Lago Agrio, en la provincia de Sucumbíos.

Una botella que ha permanecido algún tiempo en el lugar por donde pasa el “toxitour”.

Se llaman "toxitours" y fueron creados en 
Ecuador para concientizar a los turistas sobre 
los desastres cometidos por las petroleras en 
la región amazónica del país latinoamericano.  
Los “toxitours” muestran las cicatrices que 
ha dejado el petróleo en la Amazonía.

REPORTAJE
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atribuye a que bebía agua del río. 
“Comenzó a vomitar sin parar y al 
día siguiente a las 10 de la mañana 
murió”, recuerda el líder, añadiendo 
que en Lago Agrio, la capital de 
Sucumbíos, no había ningún hospital. 

Criollo comparte su historia desde 
su casa, una de las paradas del 
recorrido a la que los asistentes llegan 
en un corto viaje en canoa. El actor 
afirma que fue uno de los 30.000 
demandantes contra Texaco en un 
proceso que comenzó en 1993. Unos 
25 años después, en 2018, la Corte 
Constitucional de Ecuador dictaminó 
que la empresa debía pagar multas 
por 9.500 millones de dólares. 

Sin embargo, Chevron, que 
compró Texaco en 2001, afirmó que 
ya había gastado 40 millones de 
dólares para remediar sus impactos. 
Agregó que PetroEcuador, la empresa 
estatal ecuatoriana que formaba parte 
del consorcio que operaba los sitios 
de extracción de petróleo, era 
responsable de los otros daños, al 
haberse hecho cargo de las 
operaciones petroleras de Texaco en 
1992.  

En 2018, la Corte Permanente de 
Arbitraje (CPA) de La Haya ordenó 
la anulación de la decisión del tribunal 
ecuatoriano, debido a que la sentencia 
se obtuvo mediante “fraude, soborno 
y corrupción”, y dictaminó que el 
Estado debía indemnizar a la empresa. 
Esta sentencia fue confirmada en 2020 
por un tribunal de distrito holandés. 

La UDAPT ha señalado que no 
acepta este veredicto. “Ganamos la 
demanda, se niegan a pagar, nos 
contaminan y ahora tenemos que 
pagarles”, dice Pablo Fajardo, asesor 
legal de la UDAPT. Espera que la 
CPA anuncie el monto que Ecuador 
debe pagar a Chevron en 2024, pero 
no se ha fijado un plazo y los jueces 
no han establecido el monto a pagar. 

La UDAPT y Fajardo dicen que 
creen que esta compensación sería de 
USD 2.000 millones, informando que 
han visto estas cantidades en los 
presupuestos gubernamentales de 

2023 y 2024 etiquetadas como “pago 
a Chevron”. El abogado cree que aún 
es posible que Ecuador no tenga que 
pagar esta cantidad debido al artículo 
422 de su Constitución, que expresa 
la soberanía del país por encima de 
los casos de arbitraje internacional. 

Fajardo cree que el gobierno 
ecuatoriano no se defendió ante la 
CPA. “La decisión altera el orden 
público de Ecuador. ¿Cómo puede un 
arbitraje internacional pasar por 
encima de nuestra Constitución? Es 
inaplicable”, dice. “Ese argumento 
[de soberanía] era el más importante, 
pero nuestro fiscal, sin ninguna razón, 
retiró el argumento de la corte 
holandesa y dejó al Estado… 
indefenso”. 

Los observadores también 
describen a la industria y sus empresas 
como abandonadas de pasivos 
ambientales y de salud humana, como 
la formación de piscinas de petróleo. 
Cuando no se toman medidas 
inmediatas tras el cese de las 
operaciones petroleras, el crudo se 
infiltra en el suelo y las aguas 
subterráneas, explica Blanca Ríos, 
investigadora de ecología acuática de 
la Universidad de las Américas 
(UDLA) de Ecuador.  

Además, Ríos dice que las 
piscinas abandonadas atraen animales, 
especialmente aves, que las confunden 
con salinas y vienen a alimentarse y 
beber agua. Se alimentan de sustancias 
tóxicas y las transportan a otras zonas 
a través de los excrementos. También 
se transporta a través de la cadena 
alimentaria. 

Según datos del Programa de 
Reparación Ambiental y Social 
(PRAS) del Ministerio del Ambiente 
de Ecuador compartidos con Diálogo 
Tierra, a junio de 2022 se habían 
identificado 4.676 piscinas, fosas y 
derrames de petróleo en la Amazonía 
del país. Casi el 40%, o 1.838, habían 
sido remediados, mientras que el resto 
estaban pendientes. Se contactó a 
PetroEcuador para que comentara 
sobre el estado de estos, pero al 
momento de la publicación no se 
había recibido respuesta. 

 

Lecciones para Yasuní 
Para las personas que defienden 

el cercano Parque Nacional Yasuní, 
se teme que los toxitours puedan ser 
una señal de lo que está por venir. En 
el referéndum de 2023, casi el 60% 
de los ecuatorianos votó para detener 

la extracción de petróleo en el parque, 
y se espera que el gobierno ordene el 
cese de las operaciones de 
PetroEcuador en el área protegida 
dentro de un año del resultado. Pero 
a pesar de que la petrolera anunció el 
cierre de los pozos para fines de 
agosto de 2024, “vemos que no hay 
mecanismos concretos para la 
remediación ni para la remoción de 
la infraestructura petrolera”, dice 
Pedro Bermeo, coordinador legal del 
colectivo Yasunidos, un grupo 
activista que se formó para oponerse 
al proyecto del Bloque 43. Para 
Bermeo, el toxitour muestra lo que 
podría pasar en el Lote 43 si no se 
toman las medidas adecuadas, y señala 
que las pozas y los derrames siguen 
afectando a las personas y al medio 
ambiente. Si durante años la población 
local siempre mostró a periodistas y 
visitantes la devastación de su tierra, 
la implantación de estos tours crea 
ahora una nueva forma de turismo, 
el de denuncia medioambiental.  

Incluso se realizan paradas en los 
hogares donde el petróleo comenzó 
a emerger del suelo y en los de 
personas que contrajeron cáncer por 
beber agua contaminada por petróleo.  

Los recorridos muestran sitios 
contaminados en las provincias 
amazónicas de Orellana y Sucumbíos, 
en el noreste de Ecuador, donde 
Texaco, ahora Chevron, operó entre 
1964 y 1990, con más de 1.000 
yacimientos petrolíferos.  

 El pozo Aguarico 4 es una de las 
siete paradas del recorrido de ocho 
horas, que se ofrece tres veces al mes 
a 40 participantes a la vez. 

Afirma que la actividad en la zona 
no ha disminuido y no hay señales 
claras de cierre de pozos petroleros. 
Alrededor de 52.000 barriles de 
petróleo se extraen diariamente del 
Yasuní, según PetroEcuador. En 
mayo, el presidente del país, Daniel 
Noboa, creó un comité para establecer 
los lineamientos del retiro planificado, 
pero no dio plazos ni mayores detalles. 

En su Informe Preliminar de 
Impactos y Planes de Acción 
asociados al cierre de operaciones en 
el parque, PetroEcuador señala que 
no existe precedente en el país de 
planificación de actividades de cierre 
anticipado y abandono. Por ello, en 
2023 la empresa estatal solicitó 
orientación a la Corte Constitucional 

sobre las consideraciones técnicas 
para establecer el plazo de un año
para el cierre de las operaciones, ya 
que habían planificado un cronograma
de tres años. La corte denegó la
solicitud por no haber sido presentada
a tiempo. 

En su informe, la empresa estima
que el costo del abandono será de
USD 654 millones, incluyendo USD 
4 millones para el estudio de impacto
ambiental por abandono y USD 88 
millones para “revegetación” y 
reforestación, que está obligada a
realizar. 

 

Remediación pendiente 
Una de las lecciones para Yasuní 

de otras regiones petroleras de
Ecuador es la importancia de una
remediación adecuada, en la 
contención y limpieza de los impactos 
de las operaciones. Ríos explica que 
“la remediación no es cubrir con tierra.
Implica un proceso de aislamiento del
crudo y llevarlo a centros de 
biorremediación”. Los efectos de esto
se ejemplificaron durante el toxitour 
de Diálogo Tierra, en el que los 
reporteros visitaron la casa de Efraín 
Guamán, ubicada sobre una de las
157 piscinas remediadas por Chevron.

La casa de Guamán fue construida
en el sitio del pozo Shushufindi 6 que
operó durante la década de 1970.
Guamán vive allí desde 2004, pero
en 2021, mientras plantaba plátanos
verdes, se sorprendió al descubrir
petróleo crudo a menos de un metro 
de profundidad. 

Antes de este incidente, Guamán 
y su familia consumían agua de un
pozo y del río ubicado a unos 150
metros de su casa. En 2006, perdió 
un riñón, mientras que en 2015 su
madre murió de cáncer de piel a la
edad de 55 años, problemas de salud 
a los que se dice que contribuyó la 
exposición a dicha contaminación.
Ahora sus hijos, de 3 y 15 años, tienen
lesiones similares en la piel. Aunque 
ahora tienen agua potable, dice que 
sus lesiones han seguido creciendo y 
carecen de dinero para ir a un hospital 
de la ciudad. 

Las solicitudes de comentarios de
PetroEcuador sobre los procesos de 
remediación no recibieron respuesta. 
También se contactó al Ministerio de 
Energía para obtener comentarios. En

Participantes de uno  de los ‘toxitour’ en el primer pozo petrolero ecuatoriano, inaugurado en 1967 y hoy fuera 
de servicio. Los recorridos, que  se llevan realizando desde hace dos décadas, muestran el impacto de la 
explotación petrolera en la región, especialmente en los pobladores locales y los pueblos indígenas.

Donald Moncayo muestra la contaminación visible en el fluido de un pozo 
petrolero abandonado cerca de Lago Agrio.

“No al arbitraje internacional”, reza un cartel que se muestra a los visitantes 
en el toxitour. En 2018, la Corte Permanente de Arbitraje de La Haya ordenó 
la anulación de la decisión de un tribunal ecuatoriano de multar a Chevron 
por sus impactos en el país.

REPORTAJE
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respuesta, dijo que actualmente no 
hay un viceministro de hidrocarburos 
ni nadie disponible para validar la 
información. 

 

Mecheros: otra 
asignatura pendiente 
El petróleo impacta no sólo el 

suelo y las fuentes hídricas, sino 
también el aire. Al llegar a la parroquia 
de Enokanki, en Orellana, cinco 
bengalas iluminan el paisaje. Aunque 
los asistentes al toxitour estaban a 
500 metros de las llamas, podían sentir 
el olor ardiendo. 

Leonela Moncayo, la hija 
adolescente del guía turístico y 
coordinador de la UDAPT, Donald, 
lo acompaña en los recorridos. Ella 
reconoce el olor de inmediato. Desde 
su nacimiento hasta hace apenas un 
año, la niña de 13 años convivió con 
una bengala a menos de 100 metros 
de su casa. 

 Durante el día, dice, no podía 
concentrarse en las tareas escolares 
por el ruido de la maquinaria y por la 
noche el brillo perpetuo de la llama 
perturbaba su sueño.  

“Si vives en la naturaleza, crees 
escuchar pájaros y grillos, pero no es 
así. Yo solo escucho un ‘riiiiing’ todo 
el tiempo”, dice. 

En 2020, Moncayo y otras ocho 
niñas de la Amazonía demandaron a 
los ministerios de Energía y Ambiente 
por violar su derecho a un medio 
ambiente sano. En julio de 2021, la 
Corte Provincial de Justicia de 
Sucumbíos falló a favor de las niñas. 

La sentencia estableció que las 
antorchas cercanas a los centros 
poblados de la zona debían ser 
eliminadas a fines de marzo de 2023, 
y el resto, en diciembre de 2030. 

Sin embargo, el número de 
antorchas registradas por la UDAPT 
en la zona solo ha aumentado desde 
entonces, de 447 en junio de 2019, 
cuando se preparaban para el proceso 
legal, a 486 en junio de 2023. Justo 
antes de la asamblea nacional 
convocada para mayo de 2024, 

Marcela Reinoso, exgerente de 
PetroEcuador, dijo que, hasta el primer 
trimestre de este año, se habían 
extinguido 145 antorchas. Pero 
minutos después, el ministro de Medio 
Ambiente, Sade Fritschi, dijo que solo 
se había extinguido y desmantelado 
una antorcha, y que se están en 
conversaciones para regularizar las 
145. 

Sin embargo, a principios de junio 
de 2024, el entonces ministro interino 
de Energía, Roberto Luque, asistió a 

la asamblea nacional y dijo que se 
han eliminado 145 antorchas, de las 
cuales 49 no estaban operativas, pero 
requieren un proceso de des-
mantelamiento. Agregó que las 341 
antorchas restantes serían des-
manteladas antes de 2030. La 
presencia continua de las antorchas 
ha preocupado a los especialistas y a 
la población local. Las antorchas 
liberan al aire gases como óxido de 
azufre, óxidos de nitrógeno, metano, 
propano y benceno. Este último es 

altamente cancerígeno, explica Juan 
Carlos Avilés, consultor ambiental. 

Dannya Bravo, de 12 años, una 
de las niñas demandantes, perdió a
su padre el año pasado por 
meduloblastoma, un tipo de cáncer
cerebral. Vive con su familia en Joya 
de los Sachas, que describe como “un
pueblo de puro petróleo”. A 700
metros de su casa hay dos llamaradas
y piscinas de petróleo y oleoductos
por todos lados. 

Entre abril de 2018 y diciembre 
de 2022, la UDAPT y la ONG Clínica 
Ambiental publicaron un informe que 
documentó 442 casos de cáncer en 
las ciudades de Lago Agrio, 
Shushufindi, Puerto Francisco de 
Orellana y Joya de los Sachas. En una 
actualización de febrero de 2024 de 
los datos, aún no publicados pero 
compartidos con Dialogue Earth, se 
informó que el número de pacientes 
había aumentado a 531, un aumento 
del 20%. 

La joven Moncayo dice que
continuará la lucha con sus 
compañeros hasta que se eliminen
todos los brotes. Habla de sus sueños 
de convertirse en dermatóloga para
tratar el cáncer de piel y planea
construir un hospital oncológico en 
la Amazonía. 

Mientras tanto, sigue acompa-
ñando a su padre en las giras. “Es
difícil seguir con esta lucha”, admite 
su padre. Hasta ahora sólo ha visto 
aumentar el número de sitios a visitar
durante el toxitour, y dice que espera 
que el Parque Nacional Yasuní no se 
agregue a la lista.

Efraín Guamán muestra las lesiones que crecen en la piel de su hijo. Afirma que los numerosos problemas de 
salud que enfrenta su familia están relacionados con la exposición al agua contaminada.
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En días pasados en las 
instalaciones de Diana H. 
Jones Senior Center 

festejaron  el  10 de agosto día de 
la independencia de Ecuador. El 
evento dio inicio con las notas del 
himno nacional del Ecuador 

posteriormente dio la bienvenida 
a los presentes su directora Sra. 
Roxana Morales. 

Posteriormente el Sr. Raúl 
Merino y Eliesel Morales, portaron 
la bandera de Ecuador y Estados 
Unidos, respectivamente. 

Luego de las intervenciones de 
las señoras Gladys Merino y Bertha 
Vargas, se presentó un grupo el 
baile, quienes  pusieron la nota de 
alegría.  

Todos los presentes bailaron 
con la música que interpreto la  

orquesta Mega. 
El Centro Diana Jones, 

agradece la colaboración del Señor 
Héctor Delgado, de Delgado 
Travel, Sra. Miriam Barriga de 
Producciones Ecuador, Sra. Ana 
Loja de Brisa Marina Restaurant, 

Jay Sánchez de Wellness
Pharmacy, Silvia Wiesner de Sool
Realthy, Sra. Carmita Arboleda,
directora de Ecuador News y a
todos los miembros que
contribuyeron con la comida para
este evento. 

Directora de Diana H Jones Senior Center. Roxana Morales, recibió un reconocimiento de parte de la Gobernadora 
del Estado de New York la cual fue entregada por la congresista Nidia Velásquez.

Grupo de baile del centro, quienes pusieron la alegría en el evento.
Integrantes de la Orquesta la Mega junto a la Directora de Ecuador News, Sra. Carmita Arboleda 
y  Sra. Miriam Barriga de Producciones Ecuador

Disfrutando de las fiestas de Ecuador vemos a los integrantes e invitados de Diana H. Jones.Las banderas de Ecuador y Estados Unidos desfilaron en  este evento.

Sra. Roxana Morales Directora de Diana H Jones dio la bienvenida a los 
asistentes. Junto con la Sra.  Gladys Merino.

Centro Diana H. Jones celebró Independencia de Ecuador
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Starbucks abre su primera tienda en Ecuador 
 Ha sido todo un acontecimiento

Oficina de redacción de Ecuador News  
en Quito 

 
 

Como parte de su continua 
expansión en América 
Latina y el Caribe, 

Starbucks Coffee Company, en 
asociación con el operador 
licenciatario Delonorte S.A., 
anunció la apertura de su primera 
tienda en Ecuador, representando 
el mercado número 25 de la marca 
en América Latina y el Caribe 
(LAC) y el mercado número 87 a 
nivel mundial. Esta apertura 
también marca la tienda número 
1,700 de Starbucks en la región 
LAC. 

Ubicada en el Centro 
Comercial Scala, un centro 
comercial y gastronómico de tres 
pisos en el barrio de Cumbayá en 
Quito, el nuevo café es el primero 
de cinco tiendas Starbucks 
planificadas para Ecuador en el 

próximo año. Una segunda tienda 
abrirá en el Centro Comercial 
Condado el 22 de agosto, seguida 
por una tienda en el Centro 
Comercial Iñaquito en octubre y 
dos tiendas adicionales en 2025. 

Las tiendas Starbucks en 
Ecuador serán operadas por 
Delonorte S.A., una subsidiaria de 
Delosi, que gestiona 120 
ubicaciones de Starbucks en Perú 
y 7 en Bolivia. Delosi ha sido el 
socio licenciatario de confianza de 
Starbucks desde 2003, cuando el 
operador inauguró la primera 
tienda de Starbucks en la región 
andina en Lima, Perú. 

“Estamos tremendamente 
orgullosos de celebrar nuestra 
tienda número 1,700 en América 
Latina y el Caribe con la apertura 
del primer café Starbucks en la 
histórica y vibrante ciudad de 
Quito”, comentó Ricardo Arias-
Nath, vicepresidente senior y 
presidente de Starbucks en 

América Latina y el Caribe. 
“Starbucks ha estado adquiriendo 
café arábica de alta calidad de 
Ecuador durante más de una 
década, y con nuestra primera 
apertura de una tienda en el 
mercado, esperamos crear mo-
mentos de conexión a través del 
café para los clientes ecuatorianos 
y continuar con las ricas tradiciones 
cafeteras inherentes a la región”. 

Cristel Delgado, gerente de 
marca de Starbucks Ecuador, 
agregó: “Nuestro compromiso con 
Ecuador es a largo plazo. Estamos 
muy contentos de poder conec-
tarnos con la cultura y las 
tradiciones cafetaleras del mercado, 
y nos sentimos honrados de abrir 

nuestra primera tienda en Ecuador. 
Nuestro objetivo es tener un 
impacto positivo en nuestras 
comunidades creando empleos, 
estableciendo un Tercer Lugar para 
nuestros clientes, elevando los 
momentos cotidianos y pro- 
porcionando experiencias deli-
ciosas para nuestros partners y 
clientes. Este es solo el comienzo 
de nuestros esfuerzos para 
fomentar conexiones y celebrar el 
espíritu vibrante de nuestra 
comunidad". 

 

Maravilloso café 
Conocido por su rica historia 

en la producción de café, Ecuador 
es un mercado con una cultura 
cafetera floreciente. La nueva 
tienda añade a esto ofreciendo una 
experiencia cálida y familiar de 
cafetería junto con las bebidas 
artesanales exclusivas de 
Starbucks. 

Con un café y una terraza 
interior con vista al centro co-
mercial Scala y capacidad com- 
binada para hasta 50 personas, la 
tienda de 140 m² ha sido 
meticulosamente diseñada para 
asegurar que cada visitante sienta 
la pasión por el café que define a 
Starbucks. La tienda maximiza su 
impacto al acentuar la barra, donde 
la magia del café cobra vida, y 
cuenta con paneles de madera 
modulares, mostradores de mármol 
y tableros de menú digitales. 

El arte en la tienda Starbucks 
Scala es una celebración de la 

cultura local, gracias al talento del
renombrado artista ecuatoriano
Apitatán (también conocido como
Juan Sebastián Aguirre Ríos), cuyo
mural central entrelaza temas de
ascendencia, naturaleza y café.
Presenta a una mujer, simbolizando
la naturaleza y los orígenes del
café, flanqueada por animales
locales, mariposas y colibríes.  

Las columnas laterales
muestran un árbol de Guayacán
Andino en flor, nativo de Ecuador,
y un tucán sobre una finca de café,
con un hombre enmascarado de 
jaguar invitando a la exploración
en el lado opuesto. Esta obra de
arte detallada refleja la belleza y
diversidad del paisaje local,
equilibrando el realismo con la
interpretación artística. La ins-
talación conecta a los clientes con
la cultura cafetera de Ecuador,
celebrando el vínculo entre la
naturaleza, el patrimonio y la
comunidad cafetalera. 

El café también está certificado
como una Greener Store, ya que
Starbucks acelera la expansión
internacional de su marco de
Greener Stores en apoyo de su
objetivo global de reducir sus
huellas de carbono, agua y residuos
en un 50% para 2030. Tras una
evaluación exhaustiva, com-
paración con la industria y consulta
con expertos externos, el programa 
de Greener Stores se diseñó en
torno a ocho dimensiones clave:
Criterios del Sitio, Eficiencia
Energética, Gestión del Agua,
Desviación de Desechos, Energía

• La compañía Global de Café se asoció con 
Delonorte S.A. para inaugurar una nueva 
tienda en el Centro Comercial Scala de Quito, 
con cuatro tiendas más previstas para abrir 
en la capital antes de finalizar 2025. 
• Este debut marca la tienda número 1,700 
de Starbucks y su entrada en el mercado 
número 25 en América Latina y el Caribe, 
subrayando su compromiso con la creación 
de empleo y el crecimiento en la región.
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Renovable, Materiales Respon-
sables, Participación y Salud y 
Bienestar. Estas dimensiones se 
eligen estratégicamente para 
maximizar la mitigación del 
impacto ambiental de Starbucks. 

Cuando se implementan 
completamente, los estándares de 
diseño de las Greener Stores 
ofrecen más de un 25% de mejora 
en el rendimiento energético y una 
reducción absoluta en el uso de 
energía del 10-15%.  

También ofrecen más de un 
30% de mejora en el uso del agua 
en la tienda. Por último, los 
estándares de diseño y operación 
de Tiendas Más Verdes pueden 
lograr entre un 10-75% de 
desviación de vertederos según la 
infraestructura local. Las es-
trategias de empaque y reu- 
ti l ización de apoyo también 
reducirán los residuos de la tienda, 
mejorarán el reciclaje y la 

compostabilidad del empaque y 
promoverán la reutilización. 

 

Dedicación a la 
comunidad ecuatoriana 

Guiados por la Misión de 
Starbucks – con cada taza, con 
cada conversación, con cada 

comunidad, nutrimos las 
posibilidades ilimitadas de la 
conexión humana – la compañía 
se compromete a atraer y retener 
un equipo de partners (empleados) 
líder en la industria y a crear 
oportunidades para desarrollar 
carreras satisfactorias en la 
industria del café. Con las cinco 

tiendas previstas para Ecuador 
antes de finales de 2025, Starbucks 
tendrá un impacto positivo en la 
comunidad de Quito al apoyar 50 
empleos locales. 

En este sentido, los partners de 
delantal verde de Starbucks para 
la tienda Scala se sometieron a 
varios meses de entrenamiento de 
barista en Perú, donde aprendieron 
a preparar las bebidas artesanales 
exclusivas de Starbucks.  

Además de las bebidas 
principales de Starbucks, los 
clientes que visiten la tienda Scala 
podrán disfrutar de una variada 
selección de café en grano 
premium, bebidas mezcladas 
Frappuccino® y delicias locales 
como el pan de yuca. 

Starbucks tiene un compromiso 
de largo plazo de invertir en las 
comunidades a las que sirve en 
todo el mundo, y La Fundación 
Starbucks proporcionará una 
subvención de $10,000 dólares a 
la organización sin fines de lucro 
local Fundación Forge Ecuador. 
Otorgada como parte de la 
iniciativa de Subvenciones de 
Impacto Comunitario Global 
(GCIG), esta subvención apoyará 
a Fundación Forge Ecuador en la 
mejora de las condiciones 
económicas y sociales de 29 
jóvenes en Ecuador con capa-
citación en habilidades blandas y 
colocación laboral que les permita 
desarrollar habilidades transferibles 
y asegurar empleos formales de 
alta calidad. 

En un esfuerzo por impactar 
positivamente a las comunidades 
alrededor de las tiendas que se 
abrirán pronto, los partners de 
Starbucks Ecuador celebraron la 
entrada al mercado participando 
en una iniciativa de voluntariado 

con la organización sin fines de
lucro Junior Achievement Ecuador,
enfocándose en la limpieza del río
San Pedro en Quito.

Una gran aglomeración de vivió en el primer día de servicio.

DATOS INTERESANTES  
Con Ecuador, la marca llegó a 

25 países en Latinoamérica y el 
Caribe y, superando lo que sucedió 
en otros lugares hace casi una 
década, las filas fueron larguísimas 
porque las personas querían probar 
un café y los ‘snacks’ de la marca. 

 
A pesar de que el país está 

dolarizado y su economía ha ido 
creciendo en los últimos años, la 
internacional marca de café no se 
había aventurado a abrir un local 
allí. 

 
Se vieron más de 300 personas 

haciendo filas para tomarse una 
foto con un vaso de café en la 
inauguración de un Starbucks en 
Quito.   

 
En Ecuador, vale la pena 

recordar, la moneda que se usa es 
el dólar. Estos son los precios de 
algunas bebidas populares: 

• Americano: de $ 1,70 a $ 
3,15. 

• Café pasado: de $ 1,50 a $ 
3,00. 

• Latte o cappuccino: de $ 2,60 
a $ 4,10. 

• Latte macchiato: de $ 3,35 a 
$ 4,35. 

• Flat white: de $ 3,35 a $ 4,35. 
• Caramel macchiato: de $ 3,60 

a $ 4,60. 
• Skinny vainilla latte: de $ 3,60 

a $ 4,60. 
• Moka o moka blanco: de $ 

4,15 a $ 5,15. 
• Manjar blanco latte: de $ 4,15 

a $ 5,15. 
• Vainilla  latte: de $ 3,60 a $ 

4,60. 
• Chocolate caliente: de $ 3,95 

a $ 4,95. 
• Espresso: de $ 1,35 a $ 2,00.

NEGOCIOS
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El comisionado del Depar-
tamento de Transporte de 
la Ciudad de Nueva York 

(NYC DOT), Ydanis Rodríguez, 
anunció hoy que las solicitudes 
están abiertas para el Programa de 
incentivos para entregas fuera de 
horario para ayudar a reducir las 
entregas de camiones durante las 
horas más concurridas del día. 
Todas las empresas de la Ciudad 
de Nueva York que realizan o 
reciben entregas comerciales son 
elegibles para presentar una 
solicitud en la página del Programa 
de incentivos.  

Los solicitantes deben 
proporcionar sus gastos previstos 
relacionados con las entregas fuera 
de horario para el reembolso y 
comprometerse a realizar entregas 
fuera de horario durante un mínimo 
de un año. La solicitud está abierta 
hasta el 30 de septiembre de 2024 
a las 11:59 p. m. (EDT) .  

El programa tiene como 
objetivo impulsar la productividad 
y garantizar el movimiento seguro 
y eficiente de las entregas co-
merciales al incentivar a las 
empresas a realizar en-
tregas entre las 7 p. m. 
y las 6 a. m .  

El tráfico excesivo 

de camiones durante las horas pico 
del día contribuye a la congestión, 
al aumento de las emisiones de 
carbono y a mayores riesgos de 
seguridad para los peatones, 
ciclistas y otras personas cuando 
las calles están más concurridas. 
Los seis millones en fondos de 
incentivo, asignados a través del 
programa de Mitigación de la 
Congestión y Calidad del Aire 
(CMAQ) del Departamento de 
Transporte de EE. UU. , son parte 
de un esfuerzo más amplio de la 
agencia para repensar cómo la 
ciudad gestiona las entregas y 
satisfacer mejor las demandas del 
comercio electrónico. 

“ Las entregas en camiones en 
las zonas más densas de Nueva 
York durante las horas pico ponen 
a prueba la paciencia de los 
conductores de camiones pro- 
fesionales, perjudican sus 
resultados y contribuyen a la 

paralización que nos agobia a 
todos. ¡La ayuda está ahí... en 
camino! ”, afirmó Meera Joshi, 
vicealcaldesa de Operaciones . “ 
La tecnología de acceso inteligente 
y el equipo de entrega de última 
milla están disponibles de forma 
gratuita para los propietarios de 
negocios que quieran cambiar sus 
entregas a horarios fuera de 
horario, ahorrando tiempo y dinero 
a quienes las realizan y propor-
cionando un gran paso para que el 
'pico' vuelva a las horas pico ” . 

“Reducir la congestión, mejorar 
la calidad del aire y reducir la 
cantidad de camiones de gran 
tamaño en nuestras 

carreteras son vitales para que la 
ciudad de Nueva York sea más 
verde, más saludable y más 
habitable”, dijo el comisionado del 
Departamento de Transporte de la 
Ciudad de Nueva York, Ydanis 
Rodríguez . “Alentamos a todas 
las empresas locales a que soliciten 
este programa que beneficiará a 
todos los neoyorquinos al reducir 
la cantidad de camiones de reparto 
en nuestras carreteras durante las 
horas pico del día”. 

Programa de entrega fuera de 
horario del Departamento de 
Transporte de Nueva York (OHD) 
proporcionará un reembolso de 

incentivo úni-
co para los 
gastos ele-
gibles que 
p e r m i t a n 

OHD, incluidos:  
• Mejoras de acceso (por 

ejemplo, sistemas de acceso
inteligente)  

• Equipos de seguridad (por
ejemplo, sistemas de cámaras)  

• Equipos de manipulación de
carga de bajo nivel de ruido (por
ejemplo, transpaletas y 
modernizaciones de vías)  

• Métodos de entrega 
ecológicos (por ejemplo, bicicletas
de carga)  

El programa de incentivos tiene
como objetivo específico ayudar
a las pequeñas empresas que 
enfrentan barreras financieras para 
realizar la transición a las entregas
fuera del horario laboral, aunque
el programa estará abierto a
empresas de todos los tamaños. El
Departamento de Transporte de la
Ciudad de Nueva York también
alentará a los participantes a
considerar opciones de entrega de
última milla sostenibles, como
vehículos eléctricos y bicicletas de
carga. El programa de incentivos
está administrado por Arcadis, que
desarrollará, administrará y
supervisará su implementación. 

Aproximadamente el 90 por
ciento de las mercancías se
transportan por la ciudad de Nueva
York en camión, y las empresas
suelen recibir sus entregas durante
el mediodía, cuando las calles están
congestionadas y la demanda de 
espacio en la acera es máxima. 
Trasladar las entregas comerciales
a las horas de la tarde y la noche
puede ayudar a reducir el tráfico

Las empresas pueden solicitar ahora un 
reembolso monetario único para ayudar a 
cambiar las entregas al horario nocturno. El 
Departamento de Transporte de Nueva York 
pretende trasladar 62.000 camiones diarios 
a repartos fuera de horario para 2040, 
haciendo que nuestras calles sean más seguras 
y sostenibles.

NYC DOT LANZA PORTAL DE SOLICITUD DE PROGRAMA DE INCENTIVOS 
PARA REDUCIR LAS ENTREGAS QUE HACEN LOS CAMIONES DURANTE  

LAS HORAS DE MAYOR OCUPACIÓN Y COMBATIR LA CONGESTIÓN 
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y, al mismo tiempo, reducir los 
costos para los transportistas. El 
Departamento de Transporte de la 
Ciudad de Nueva York hizo 
permanente su programa piloto de 
entregas fuera de horario en 2010 
y lo ha utilizado para proporcionar 
asistencia técnica a los receptores 
y transportistas de mercancías para 
ayudarlos a trasladar las entregas 
a las horas de menor actividad. 
Hasta la fecha, la agencia ha 
inscrito a 27 empresas con cerca 
de 1.120 ubicaciones que reciben 
entregas fuera de horario. Como 
se describe en el informe 
Delivering Green El plan del 
Departamento de Transporte de 
Nueva York es llegar a 5000 
ubicaciones OHD para 2040, 
alejando aproximadamente 62 000 
camiones de las horas pico. 

El programa OHD incluye 
empresas que reciben grandes 
cantidades de productos en los 
cinco distritos, como Just Salad, 
ABI (Anheuser Busch-Inbev), 
Wegmans, Odeko y Whole Foods 
Market. 

Aumentar la eficiencia del 
transporte de carga con un 
programa OHD ampliado 
promueve prácticas comerciales 
sustentables con múltiples 
beneficios, desde la reducción de 
la congestión vial durante el día y 

el estacionamiento doble en 
carriles de autobuses activos 
hasta el avance de los 
objetivos Visión Cero de la 
Ciudad con menos conflictos 
entre camiones y peatones. 

La primavera pasada, el 
Departamento de Transporte 
de la Ciudad de Nueva York 
organizó dos sesiones 
informativas con empresas 
para ayudar a adaptar el 
programa de incentivos a las 
necesidades de las empresas. 
Los seminarios web se 
llevaron a cabo de forma 
virtual el 3 y el 10 de junio . 
Las empresas interesadas 
pueden presentar su solicitud 
en nuestra página del 
Programa de incentivos . 

Para obtener más 
información, visite 
nyc.gov/OHD 

“Incentivar las entregas fuera 
de horario es una victoria para la 
seguridad vial y los negocios en 
toda la ciudad de Nueva York”, 
dijo el presidente del distrito de 
Brooklyn, Antonio Reynoso .  

“Este programa es una de las 
muchas acciones que la ciudad 
debe tomar para proteger nuestras 
calles de la congestión excesiva 
de camiones y, al mismo tiempo, 
equilibrar las demandas de 

movimiento de carga en todo 
Nueva York. Agradezco al 
Departamento de Transporte de la 
Ciudad de Nueva York por 
implementar este incentivo y 
espero seguir desarrollando este 
esfuerzo para lograr una ciudad 
más segura y sostenible ” . 

“El programa de entrega fuera 
de horario ha demostrado que es 
posible beneficiar la calidad de 
vida y mejorar la congestión en 
nuestras calles más transitadas 
durante el horario comercial 

habitual”, dijo Jessica Lappin, 
presidenta de Downtown Alliance 
. “Ofrecer incentivos para que más 
empresas participen en este 
programa es una gran noticia para 
nuestros distritos comerciales 
centrales”. 

“Como la mayoría de los 
centros urbanos con corredores 
comerciales concurridos, el centro 
de Brooklyn está sujeto a un tráfico 
paralizado, en gran parte debido 
al estacionamiento ilegal. El 
resultado son condiciones 

inseguras para peatones y 
ciclistas, mayor conta-
minación, interrupción del
servicio de transporte público
y la incapacidad de nuestros
comercios minoristas para 
funcionar de manera
eficiente”, dijo Regina Myer,
presidenta de Downtown
Brooklyn Partnership. 

“Aplaudo al
Departamento de Transporte
de la Ciudad de Nueva York
por desarrollar el Programa
de incentivos para entregas
fuera de horario para ayudar
a gestionar los desafíos
relacionados con las entregas
y brindar soluciones que
minimicen la congestión y
mejoren la productividad en
toda la ciudad”, dijo Tali
Cantor, directora de

planificación de Union Square
Partnership .  

“Este programa mejorará la
habitabilidad y hará que nuestras 
calles sean más seguras en Union
Square y en toda la ciudad de
Nueva York, al mismo tiempo que
prioriza las prácticas comerciales
sostenibles. Animo a las empresas 
de Union Square a aprovechar este 
programa y espero ver los impactos
beneficiosos en todo nuestro
distrito”.  
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Por Holguer Mariano Jara 
para Ecuador News 

 
 
 
 
 

La música es una manif-
estación artística y un 
medio para expresar senti-

mientos, emociones, ideas o 
pensamientos. Esta experiencia de 
belleza genera un estímulo sonoro 
que puede servir para el 
entretenimiento, la diversión, la 
comunicación y la integración. 

La música ecuatoriana, nos 
permite hacer un recorrido por la 
grandeza musical del país. Hoy 
rendimos homenaje a SEGUNDO 
BAUTISTA VASCO al cumplir 
cinco años de su fallecimiento, sus 
notas musicales siguen en vigencia, 
los ángeles disfrutan sus melodías 
y su cuerpo tiene un eterno 
descanso. Plan retorno, bajo un 
prisma nuevo y necesario, 
multiplica el mensaje sabio de un 
artista invidente, pero con una 
visión inmensa de sentimientos.    

SEGUNDO BAUTISTA 
VASCO nació en el recinto Santa 
Ana de la parroquia Mullinquil, 
cantón Salcedo provincia del 
Cotopaxi el 23 de diciembre de 
1.933, sus padres Segundo Bautista 
y Carmelina Vazco, sufrieron 
mucho, pues su hijo perdió la vista 
y esto, supuestamente, motivó para 
que su padre abandone a su 
vástago. En realidad, su padre no 
les abandonó a su hijo ni a su 
esposa, fue víctima del engaño de 
unas enfermeras de la Cruz Roja, 
quienes le llevaron a Segundo 
Bautista (padre) a un instituto de 
ciegos en Quito, en el que se 
encontraban leprosos y enfermos 
muy graves.  

Su Madre sufrió mucho, pero 
lejos de cruzarse de brazos ante 
esta cruda realidad, sacaron fuerzas 
y sin pensarlo dos veces decidieron 
darle todo el apoyo a su hijo, para 
que se integre a la sociedad de 
manera positiva. Fue así, como lo 
internaron en un instituto de ciegos, 
para que estudie música. 

 A los 5 años aprendió a tocar 

el piano, demostró tener una innata 
cualidad de aprendizaje. Su 
permanencia en el Instituto de 
Ciegos fue muy tranquila, tenía y 
recibía lo que deseaba para 
aprender a tocar instrumentos 
musicales, especialmente el piano. 
Alejandro Cruz, dedicó todo su 
tiempo, para nutrir de 
conocimientos y se convirtiera a 
tempana edad, en el Rey del piano.  

Periódicamente le visitaban sus 
familiares, le estimulaban, le hacían 
bromas y hasta jugaban, de vez en 
cuando. Se levantaba temprano a 
tocar el piano, quería aprender lo 
más rápido y retornaba a su cama 
muy tarde, era el último en irse a 
descansar. 

Los profesores del Instituto de 
ciegos, en un evento intercolegial 
reconocieron todo su raudal 
artístico y a partir de ese momento 
las cosas cambiaron, para él, su 
familia y para la música 
ecuatoriana. Desde entonces, 
Alejandro Gualotuña, se convirtió 
en su mejor compañero e instructor. 

Bautista entendió que su foco 
estará encendido mientras viva, en 
las voces silenciadas de sus ojos. 
También pintó alegrías y tristezas 
en la cara de vecinos y hoy nadie 
quiere olvidar su música.  

Una de las particularidades de 
Bautista fue el dominio de diversos 
instrumentos: piano, guitarra, 
requinto, órgano, acordeón, hasta 
hoja de capulí. En su forma de 
cristalizar sus composiciones, 

transmitía un poderoso mensaje de 
vida, amor, ilusiones y 
desilusiones. El desafío de 
construir su propia identidad, su 
música, movimientos e incluso 
emociones encontradas respecto a 
las historias de la música 
ecuatoriana y hasta la muerte, lo 
convirtieron en un ídolo. 

Bautista, transmitió el orgullo 
de pertenecer a Ecuador a través 
de sus innumerables canciones, 
que resuenan hasta hoy en muchas 
partes del mundo. 

El himno de los migrantes, de 
su puño y letra. COLLAR DE 
LAGRIMAS. "Así será mi destino, 
partir lleno de dolor, llorando, lejos 
de mi Patria y de mi amor. Collar 
de Lagrimas dejo en tus manos y 
en el pañuelito consérvalo mi bien 
y en las lejanías será mi patria, que 
con mis canciones recordaré. Y a 
mi madre santa le pido al cielo, le 
conceda siempre la bendición". 
Canción grabada como un Fox 
Incaico y no se utilizó el piano, a 
pesar de ser su instrumento 
favorito. 

También compuso entre otros 
temas: Señor mi Dios, Huérfano 
de Padre, Ojos que Amaron, Triste 
Abandono, Cansancio, El Santo 
de mi Guambrita, Infortunio y el 
icono de los manabitas, Cumbia 
Chonera, que lo inmortalizó, Don 
Medardo y sus Players. 

QUIERO VERTE MADRE, 
comenzó como un acróstico, 
escrito por Don Matías Alcívar, un 
poeta no vidente, este hermoso 
contenido literario estuvo dedicado 
a su madre. Alcívar, presintió que 

su composición poética tendría una
excelente acogida y solicitó al
maestro Carlos Rubira Infante, la
creación de los arreglos musicales.
Quien inmortalizó esta canción,
fue el polifacético don Segundo
Bautista Vasco, con una magistral
interpretación, inigualable voz,
estilo y sentimiento. 

"En este grandioso día, recibe
Madre querida, este sencillo
recuerdo, de un hijo que te ama
tanto, porque le diste la vida. No
puedo contemplarte Madre mía,
obscuridad eterna hay en mis ojos,
esta vida sin la luz del día me
parece todo tan obscuro y frío y a
mi mente vienes, oh, Madre
querida. Feliz fui en mi niñez
porque veía, recuerdo el cielo azul,
la luna bella; acostumbrado a mirar
las estrellas, ni el mar inmenso, lo
puedo olvidar. Consuelo para mí,
para mis penas, oh símbolo de
amor sagrada guía, mis ojos me
hacen falta Madre mía, obséquiame
la dicha solamente, ruégale al señor
me deje verte, aunque sea un
momento, Madre en este día,
aunque sea un momento, Madre
en este día".  

 
PATRIMONIO  

DE LA MÚSICA 
ECUATORIANA  

Segundo Remigio Bautista
Vasco, tuvo en común algo más
que su profesión de músico; vio
en la composición literaria el cielo, 
en sus notas musicales, las estrellas,
que mágicamente se unieron en
maravillosas canciones y
plasmadas en el acetato,

Segundo Bautista y Alex Bautista, en concierto en el salón principal de la Bóveda.

Los Montalvinos, Segundo Bautista y Pedro Vargas.

SEGUNDO BAUTISTA 
EL POETA DEL PUEBLO
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constituyen obras maestras del 
pentagrama ecuatoriano. Su meta 
fue siempre provocar aplausos y 
satisfacciones, su ceguera fue un 
obstáculo, pero no una limitante, 
un excelente ser humano, nacido 
para triunfar. 

Calificó el año 1944 como el 
mejor de su carrera artística en 
Ecuador; hizo todo lo que quiso y 
lo que salía del “tocte” (cabeza). 
En 1.948 comenzó a trabajar como 
pianista en Radio Comercial, luego 
en radio Ecuador Amazónico, 
Emisoras Gran Colombia en Quito, 
donde Alejandro Cruz, lo instruyó 
como principiante de profesor de 
braille en música, e incluso le dio 
trabajo. 

En 1.956 compuso canciones 
para Los Tres Caballeros, Los 
Panchos, Los Tres Diamantes y 
decenas de temas que luego fueron 
interpretadas por el mismo y 
constituyen un éxito en la música 
ecuatoriana.  

Segundo, era muy tímido, pues 
pensaba que las críticas serían muy 
fuertes a lo que hacía, pero con el 
transcurrir de los días, superó esta 
limitación y tomó confianza. La 
Sra. Laura Rivera de Arteta le 
regaló una guitarra, fue lo mejor 
que recibió en esos momentos. 

Su vida fue siempre alegre a 
pesar de todo. Alejandro Cruz se 
convirtió en manager y tenía la 
comunicación artística, fue cuando 
le dijo “a la olla”. (inició su 
carrera). Compuso más de 300 
canciones, pero no tuvo una 
preferida.  

El meditaba primero y luego 
componía la letra y música de sus 
canciones, lo que salía, salía, pero 
siempre era música de éxito. 
Recordó que por curiosidad 

compuso la canción “Collar de 
lágrimas”. 

Segundo Bautista, siempre se 
inspiraba con el piano, no le gustó 
inicialmente la guitarra, porque era 
muy grande, posteriormente se 
adaptó al instrumento de cuerdas. 
Su música y letras tristes, no 
guardan relación con ser un no 
vidente.  

Aprendió sin límites y alcanzó 
sus mejores composiciones 
literarias y musicales, que hoy 
reposan en la músi-coteca del 
Pentagrama Nacional. Encontró su 
estilo muy joven, cuando empezó 
su periplo, lo genial es que, pronto 
hizo lo suyo, lo puso marca 
registrada, su música, sus 
canciones y composiciones, sus 
posibilidades de éxito siempre 
fueron al 100%.  

Su mayor habilidad, fue la 
lectura en braille y su constante 
apoyo a muchos colegas que 
compartían el arte: Dúo Miño 
Naranjo, Los Pibes Trujil lo, 
Hermanos Villamar, Hermanas 
López Ron. Descubrió al Dúo de 
los Hnos. Núñez, Olimpia 
Chiliquinga, Trío Sensación con 
Noé Morales. Fue músico de Pepe 
y Julio Jaramillo, entre otros. 

Se convirtió en toda una 
leyenda para el país, fue uno de 
los cantantes con más premios 
ganados. Inició como solista, formó 
parte del trío Luz de América, más 
tarde los Montalvinos, Cuerdas y 
Fantasía y de los Barrieros. Pero 
también grabó villancicos con los 
pibes Trujil lo de los Padres 
Redentoristas, tocó el piano en 
varias iglesias. Acompañó a 
Benites y Valencia, Hnas. Mendoza 
Suasti, los Tres Caballeros, los 3 
Diamantes, los Panchos, hasta 

participó en una película. 
Fue Presidente de Sayce, 

defendió al artista ecuatoriano, no 
le gustaba las injusticias, incluso 
en alguna ocasión discutió, pero 
con altura, hasta alcanzar el 
objetivo, dignidad para autores y 
compositores ecuatorianos. No 
ganó mucho dinero con la música, 
pero le dio la oportunidad de vivir 
cómodamente con su familia, lo 
que sobraba, se compraba chicles, 
caramelos, dulces, golosinas, era 
goloso. 

 
UNA FAMILIA LLENA 
DE AMOR Y MÚSICA 

Casado con Sofía Benavidez, 
quiteña de nacimiento, a quien 
conoció como “doña Sofía” por 
medio de un amigo, fue un amor 
“a primera vista” y “dale chico”. 
Padre de tres hijos de su 
matrimonio, Alex, Marco y Dennis. 
Su esposa tuvo un hijo antes del 
matrimonio llamado Patricio 
Salazar Benavides, Coronel 
retirado, todos adorables e 
inseparables. 

Su hijo, el único que continúa 
con el legado artístico, Alex 
Bautista, que trabaja como 
productor, canta autor y director 
musical de teatro para niños en 
Estados Unidos, nos confirma que 
su Madre, era la fan número uno 
del “poeta del pueblo”, era la 
perfecta compañera de su padre, 
siempre estuvo a su lado, en las 
buenas y en las malas, además, 
exigía respeto, consideración y 
debido reconocimiento a su esposo. 

Fue un excelente padre, 
permaneció junto a ellos, les 
enseñó siempre literatura, 
permanecía horas enteras leyendo. 
En los momentos libres jugaban 

fútbol, su papá hacía de arquero y 
mientras se divertían con el balón, 
les decía que, en la vida hay que 
dedicarse por completo y de 
manera responsable a una 
actividad. 

Su padre, dedicó todo su 
tiempo a la composición de la letra 
y música de su repertorio, era muy 
exigente consigo mismo. No 
podemos negar que, su éxito 
musical documenta su vida. Cantó 
y amó como él, quiso como él 
amaba. Gracias a su ingenio, 
creatividad y talento, logró que su 
nombre suene y siga sonando en 
casi todo el mundo. 

 
UN LUSTRO DE SU 

DESCANSO ETERNO 
El Maestro del piano y poeta 

del pueblo, decide retirarse de los 
escenarios, luego de 70 años de 
vivir en el corazón de los 
ecuatorianos, de alegrar la vida de 
unos y entristecer la de otros, pero 
siempre mirando que su público 
tenga latente su música. 

Fue un artista multifacético, 
tocaba el piano, guitarra, requinto, 
bajo, acordeón, bandolina, órgano, 
rondador, hasta hoja de capulí. Se 
desempeñó como director musical 
de muchos artistas, a quienes les 
brindo su apoyo incondicional, fue 
arreglista, tuvo su propio sello 
discográfico “Audioremi”, 

productor musical, junto a su
esposa.  

El compositor ecuatoriano 
Segundo Bautista falleció un 
miércoles 8 de mayo de 2.019,
enlutando a la familia de la música
popular ecuatoriana. Tenía 85 años. 
Invidente desde los 3 meses, 
condición que nunca le impidió 
convertirse en un multifacético e
importante exponente de la música.

Se caracterizó por ser un niño
muy alegre y fuerte como un toro.
La época de oro de la música
ecuatoriana fue suya, junto a 
Benites y Valencia, Mendoza
Suasti, entre otros. Maestro en
convertir lo sencillo en algo
extraordinario; nunca dejó de
aprender para evadir obstáculos y 
llegar a la cima, de donde nunca
bajó 

Recibió múltiples homenajes,
uno de los últimos fue en marzo
del 2019 en el Museo del Pasillo
en Quito. Un gran coleccionista de
premios y reconocimientos en su
carrera y seguirá juntando más
premios a su estante, pese a no 
estar con nosotros. Su obra debe
ser difundida y valorada, porque
es Patrimonio de nuestra Identidad
Nacional Cultural. En el acetato 
fue un caballero, con absoluta
humildad, pero con inmensa
sabiduría del arte. La Música 
Nacional Ecuatoriana sigue de luto.

Segundo Bautista, en su casa y su piano.

Segundo Bautista y su hijo Alex.

Los Panchos y Segundo Bautista.

ENTRETENIMIENTO
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El pasado 20 de julio, se eligió a la reina de Pucará 
USA 2024 en conmemoración del 36º aniversario 
de cantonización. En donde se dieron cita más 

de 500 personas de Pucará, residentes en Nueva York y 
alrededores, este evento busca rescatar y promover las 
raíces culturales de Pucará. 

Pucará, está ubicado en la provincia del Azuay, fue
fundado el 25 de julio de 1988 y es conocido como “La
Sucursal del Cielo” por su rica cultura y atractivos
turísticos. La organización Corazones Solidarios y su
reina Rosario Saraguro participaron en los festejos, 
rindiendo homenaje a su cantón. 

En la gráfica las reinas del de Pucará. 
A la izquierda, Rosario Saraguro, reina de Corazones Solidarios, 
y Wilmer Guamán presidente de Corazones Solidarios.

Pucará celebró 36 años de cantonización en NY

NYC repartirá tarjetas OMNY para estudiantes en vez de MetroCards
Los estudiantes de la Ciudad de 

Nueva York ahora podrán viajar 
en el transporte público hacia sus 

escuelas o actividades extracurriculares 
de una manera más fácil, asequible y 
moderna. 

Esto debido a que a partir del próximo 
año escolar 2024-2025, que comienza en 
septiembre, los estudiantes que cumplan 
el requisito recibirán tarjetas estudiantiles 
OMNY en lugar de las MetroCards, que 
se han distribuido a los alumnos desde 
1997, anunció el alcalde Eric Adams y el 
presidente y director ejecutivo de la 
Autoridad de Transporte Metropolitano 
(MTA), Janno Lieber. 

La buena noticia es que ahora los 
estudiantes podrán utilizar estas nuevas 
tarjetas Student OMNY las 24 horas del 
día, los 7 días de la semana, los 365 días 
del año, con hasta cuatro viajes gratis en 
cualquier momento del día.  

Un cambio significativo ya que hasta 
el momento los estudiantes estaban 

limitados a solo tres viajes gratis cada 
día desde las 5:30 a. m. hasta las 8:30 p. 
m., y las tarjetas solo se podían usar los 
días en que la escuela del estudiante estaba 

abierta para clase. 
“Estas tarjetas OMNY ampliadas para 

estudiantes cambian las reglas del juego 
para las familias de toda la Ciudad de 

Nueva York, particularmente para las
familias de clase trabajadora que necesitan 
un poco más de ayuda para costear nuestra
ciudad”, dijo el alcalde Adams.  

“Esto se basa en el trabajo que hemos
realizado para hacer que nuestra ciudad
sea más accesible, particularmente para
los jóvenes y los neoyorquinos de bajos
ingresos”. 

 
Cómo serán distribuidas las tarjetas 

OMNY  
Las tarjetas se distribuirán a los

estudiantes al comienzo del año escolar
en cada escuela individual de los cinco
condados. Además de las tarjetas, los
estudiantes también recibirán folletos
promocionales que describen los
beneficios del programa mejorado. 

Estas SOLO serán distribuidas
exclusivamente por la escuela. No se
puede obtener una tarjeta OMNY de
estudiante en una estación de la MTA o
por medio de la agencia.
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UN SÁBADO LLENO DE 
CIVISMO EN EL CENTRO 

SOCIAL LOJA  
 
NEWARK .- Izar nuestro tricolor nacional, 

en la nación que nos acoge como es EE.UU. 
tiene un valor muy especial  lleno de patriotismo 
y de civismo para los ecuatorianos, ya que  nuestra 
comunidad valora el remembrar el Primer Grito 
de la Independencia acaecido el 10 de Agosto 
de 1809, que marcó el inicio del proceso de 
Independencia del Ecuador . 

El Centro Social Loja  de Newark el sábado 
anterior  llevó a cabo el izamiento de nuestro 
tricolor nacional en su sede social, para ello contó 
con la presencia de diferentes autoridades e 
invitados especiales que dieron realce al evento, 
como los  comisionados de la ciudad de Newark: 
Honorable Luis A. Quintana ,Sr. Juan Arias 
representante del Comisionado Carlos M. 

Gonzales, José R. Santiago, Mag. Bladimir Quito, 
Vicecónsul del Ecuador en New York, Sr. Jorge 
Cañarte y Sra. Betty Lozada de Alianza 
Ecuatoriana de Passaic, Sr. Christian A. Vera, 
Presidente del  

Comité Cívico Ecuatoriano de New Jersey, 
Padre Robinson González, párroco de la iglesia 
de St. Michael, María Elena Maza, Madre 
Símbolo 2024 del CSLNJ, entre otras 
personalidades. Luego de entonar los himnos 
nacionales del Ecuador y de los EE. UU. se dio 
paso al momento cívico y fue el Sr. Lcdo. Sandro 
Valarezo Presidente de la institución quien dio 
la palabra al Mag. Bladimir Quito quien hizo un 
relato de los hechos históricos del Primer Grito 
de Independencia del Ecuador, procediendo luego, 
a izar nuestro tricolor nacional y que hoy flamea 
junto a la bandera americana y de la provincia 
de Loja. El evento culminó con la participación 
del cantante José Rivas. 

 

NUEVA JERSEY
Por LUIS VEGA 
Corresponsal 

Tel. (201) 705-7753 
E-mail: 

 ivega7@hotmail.com

Invitados al evento lleno de civismo que se realizó en la sede del CSLNJ, de izq. a der. Ricardo 
A. Bedoya, Christian A. Vera, Presidente del Comité Cívico Ecuatoriano de NJ. Sandra Paola 
Jaramillo y Violeta Erazo.

Celebrando el “Mes de la Herencia Ecuatoriana”, en la sede de los lojanos en la ciudad de 
Newark, de Izq. a Der. Mag. Bladimir Quito, Vicecónsul del Ecuador en New York, Sra. Betty 
Lozada y Sr. Jorge Cañarte de Alianza Ecuatoriana de Passaic.

Los comisionados de la ciudad de Newark celebraron con la comunidad lojana y ecuatoriana 
en general el Primer Grito de Independencia de nuestro Ecuador, en el CSLNJ. De Izq. a Der. 
Sres. Juan Arias, Lcdo. Sandro Valarezo, Presidente del CSLNJ, Honorable Luis A. Quintana, 
Comisionado de la ciudad y José R. Santiago.

Apreciados 
dirigentes de la 
comunidad 
ecuatoriana en New 
Jersey, Mayiyi y 
William Sevilla, 
momentos de 
civismo e izando 

Sra. María Elena 
Maza, Madre Símbolo 
del CSLNJ  2024, 
Compartiendo el 
momento cívico con 
la comunidad lojana, 
y ecuatoriana. 
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El próximo 05 de septiembre arrancará una nueva 
fecha de Eliminatorias al Mundial 2026. 
Argentina quiere seguir en la punta de la 

clasificación, pero después de 18 años no contará en su 
plantilla con Lionel Messi y Ángel Di María. En el caso 
del ‘Fideo’ Di María, este se retiró de la albiceleste 
después de ganar su segunda Copa América. El rosarino 
de 36 años dio por terminado su ciclo después de haberlo 
ganado todo con la camiseta de su selección. 

Por su parte, Messi no formó parte de la convocatoria 
para este septiembre por la lesión que atraviesa desde 
el 14 de julio. ‘La Pulga’ sufrió un esguince sindesmal 
que implica la rotura parcial de los ligamentos que unen 
a la tibia con el peroné. 

Lastimosamente para el campeón del mundo y Copa 
América, esta lesión se conoce como “el esguince que 
nunca se cura”. La recuperaciín del argentino se extiende 
entre 42 a 56 días, lo cual lo deja fuera de los cotejos 
que se darán ante Chile y Colombia. 

En el caso de la doble fecha para octubre, ante 
Venezuela y Bolivia, el actual delantero del Inter Miami 
volvería a ser convocado por Lionel Scaloni. 

Los partidos están previstos para el próximo 5, 6 y 
10 de septiembre. En el caso de Ecuador, se verá las 
caras con Brasil y Perú.

El Paris Saint-Germain anunció que 
su delantero portugués Gonçalo 
Ramos, uno de los encargados de 

sustituir a la estrella Kylian Mbappé desde 
que se fue al Real Madrid, no podrá jugar 
durante unos tres meses por una lesión que 
se hizo en el primer partido de liga francesa. 

Por lo anterior, el club parisino confirmó 
el fichaje del joven internacional francés 
Desiré Doué (19 años), que fue parte de la 
selección de Francia durante los Juegos 
Olímpicos 2024; los anfitriones llegaron a 
la final, pero la perdieron frente a España. 

Doué se une así al ecuatoriano Willian 
Pacho entre las contrataciones del PSG 
para la campaña 2024-2025. El zaguero 
esmeraldeño llegó desde la Bundesliga a 
cambió de $ 45 millones y debutó el viernes 
anterior con un triunfo por 4-1 en la vista 
del PSG al Le Havre.  

Además, Pacho fue incluido en el 
equipo ideal de la primera jornada, armado 

por el prestigioso diario L’Équipe. 
Bajo el título de ‘Kamara, Höjbjerg, 

Pacho... El típico equipo de debutantes de 
la primera jornada de la Ligue 1′, el 
periódico mencionó: “Debutaron este fin 
de semana con sus nuevos equipos y ya 
han sumado puntos. Aquí está el típico 

equipo de novatos de la primera jornada 
de la Ligue 1, dispuestos en un esquema 
4-4-2″. 

L’Équipe dice su formación: “A 
Gerónimo Rulli el Brest lo puso en peligro 
en numerosas ocasiones. Autor de seis 
paradas, a veces espectaculares, el portero 
argentino, procedente del Ajax de 
Ámsterdam, le detuvo un penal muy bien 
ejecutado por Romain del Castillo, mientras 
el marcador era 1-0 para el Marsella”, que 
finalmente ganó por 5-1. 

Más adelante se afirma esto de los 
defensas centrales escogidos como los 
mejores de la fecha de arranque: “Optamos 
por destacar las actuaciones de Leo Ostigard 
y Willian Pacho. El noruego del Rennes, 
que fue superado por Georges Mikautadze 
(del Lyon) en el primer tiempo, hizo sin 
embargo un buen partido (su equipo ganó 
3-0), y el ataque del Lyon no logró superar 
al llegado desde el Nápoles en los duelos”.

DEPORTES

La maldición de 
Julián Álvarez 

tiene nacionalidad 
El argentino Julián Álvarez tuvo su 

esperado debut con el Atlético de Madrid 
este lunes 19 de agosto. El campeón del 
mundo jugó en la parte final para visualizar 
la igualdad de 2-2 ante el Villarreal. 

Un detalle que saltó a la luz fue que 
la ‘Araña’ fue suplente y nada más ni nada 
menos que de un jugador noruego, la 
historia se repitió tal y como sucedió en 
su paso por el Manchester City. 

En el club inglés fue parte de la banca, 
en la mayoría de cotejos, por la presencia 
de Erling Haaland. Ahora, en el club 
‘Colchonero’ deberá ganarle la puja a 
Alexander Sorloth. 

Lo peculiar es que el joven noruego 
fichó esta temporada por el Atlético y le 
ganó la titularidad en el planteamiento 
del ‘Cholo’ Simeone. En su ex club, el 
Villarreal, culminó con 23 tantos 
convertidos ubicándose en el segundo 
lugar de la tabla de anotadores. 

 
DATOS DE ÁLVAREZ EN EL 

MANCHESTER CITY 
Jugó 98 partidos, donde 59 fue titular 

y marcó 34 tantos y brindó 16 asistencias. 
Tuvo mayor incidencia en el 11 principal 
cuando jugó en la Premier League, 
mientras que en Champions League tuvo 
que vivir desde la banca en la mayoría de 
las ocasiones. 

Pese a ser opacado por la imagen de 
Haaland, el argentino consiguió el triplete 
en su primera temporada: Champions 
League, Premier League y Copa de la 
Liga. Mientras que en la segunda se quedó 
con la Premier. 

“Desde el primer momento, incluso 
antes de que se haga oficial, me 
demostraron su cariño y apoyo. Cuando 
llegué a la ciudad mucha gente seguía el 
vuelo. Eso a uno lo pone feliz, el apoyo 
de la gente le da confianza a uno. Estoy 
entusiasmado por conocerlos lo antes 
posible”, comentó en su llegada al elenco 
Rojiblanco.

¿Se acabó la era de Messi? 
No convocaron a la ‘Pulga’

L’Équipe pone a Willian Pacho, del PSG, 
en su equipo ideal de la primera fecha
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Richard Carapaz sueña con vestirse 
de líder en La Vuelta a España 

¡Un destructor! Así luce físicamente 
Michael Morales para su pelea

Los ciclistas ya tuvieron su primera 
cucharada de montaña el pasado 
lunes 19 de agosto en La Vuelta a 

España.  
Aunque al momento no se perfila en el 

top 10 de la clasificación general, el 
ecuatoriano Richard Carapaz es uno de los 
favoritos para volver a pelear este jersey de 
los escaladores. El territorio de montaña 
está a la vuelta de la esquina y será ideal 
para dar un golpe de autoridad. 

El compatriota estaba a 53 segundos 
(casillero 31) del representante del Visma 
Lease a Bike, el belga Wout van Aert. La 
diferencia no parecía imposible de superar 
en un par de jornadas, más aún cuando la 
competencia apenas ha empezado. 

Respecto a los ecuatorianos, ‘La 
Locomotora’ es uno de los mejores ubicados 
en la competición: Harold López a 1 minuto 
22 segundos; Alexander Cepeda a 1 minuto 
y 37 segundos; y Jhonatan Narváez está a 3 
minutos y 17 segundos, tras sufrir este una 
dura caída en la segunda etapa. 

Entre las principales amenazas del nacido 
en el Carchi aparecen Primoz Roglic, Joao 
Almeida, Enric Mas y Carlos Rodríguez, 
sumado al ya líder Van Aert. 

Esta primera semana se tendrá tres 
jornadas de montaña, con múltiples puertos 
de primera categoría, lo cual marcaría a los 
ya favoritos para disputar este maillot de 
líder y también equilibrar las demás 
clasificaciones.

El 24 de agosto uno de los perfiles 
más destacados de peso welter, dentro 
de la UFC, volverá a subirse al 

octágono después de una larga estancia de 
descanso. El ecuatoriano Michael Morales 
estará en la cartelera estelar para medirse 
al veterano Neil Magny. 

El tricolor ha mostrado un trabajo 
constante, donde su mayor carta de 
presentación es su espectacular estado físico. 
A sus 25 años está a una victoria de colarse 
en el top 15 de su división y, cada vez, más 
cerca de una pelea por el título que ostenta 
Belal Muhammad. 

Prácticamente tres años de su debut en 
la UFC, el nacido en Pasaje quiere seguir 
aumentado su racha de victorias las cuales 
ya son 16-0. El ecuatoriano se caracteriza 
por el poder en sus puños, donde 11 pugnas 
las ganó por la vía del nocaut. 

La explosividad es otra de sus cartas, 

ya que el primer asalto le sienta bien para
finalizar sus respectivas peleas. El 75% de
sus golpes se enfocan en la cabeza, por lo
cual se ha ganado el seudónimo de
‘Destructor’ por parte de su fandom. 

 
Así luce Michael Morales 

 
En una de sus últimas imágenes 

compartidas en su red social nos permite
observar cómo su trabajo físico ha dado sus 
frutos y luce una musculatura esculpida,
propia de un atleta de alto nivel. 

Sus últimas 4 víctimas fueron Giles,
Fugitt, Girffin y Matthews. El peleador de
25 años tiene en la mira a Ian Machado 
Garry, un luchador que no le cae bien por
su actitud soberbia. No obstante, primero
deberá superar a la ‘Sensación Haitiana’ que
viene de triunfar contra Malott en enero de
2024.
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Aries: (21 de marzo a 20 de abril) - 
Comienza un período de suerte y los 
proyectos marcharán viento en popa. Lo 

importante es mantener el optimismo a todo instante. 
Santo protector: Sán Lázaro. Invocación: “Que mis 
males se alivien con solo decir tu nombre y que el 
mal y el peligro se detengan con tu protección”. 

 
Tauro: (21 de abril a 20 de mayo) - 
Nuevas e interesantes propuestas en el tra-
bajo. Se pondrá en marcha un proyecto con 

posibilidades de éxito. En el amor todo marcha bien. 
Santo protector: San Isidro. Invocación: “Mírame 
con piedad, a tí oro con fervor, haz que mi trabajo 
fructifique alrededor de quienes amo”.  

 
Geminis: (21 de mayo a 20 de junio) - 
Bienestar en la relación de pareja. Hay 
buena compenetración y los sentimientos 

son correspondidos. De repente hay una mejora en 
el trabajo, manténgase alerta. Santo protector: San 
Alejo. Invocación: “Aleja de mi camino todo 
obstáculo que me impida vivir con paz y armonía”. 

 
Cáncer: (21 de junio a 20 de julio) - La 
humildad cosecha más éxitos que la 
soberbia. Se presenta una época en la que 

es necesario mostrar moderación. Es importante que 
se vincule con personas importante. Santo protector: 
El Espíritu Santo. Invocación: “Ilumina todos mis 
caminos para que yo alcance mi ideal”. 
 

Leo: (21 de julio a 20 de agosto) -  La 
vida toma un rumbo prometedor. Para 
cosechar los frutos será necesaria una férrea 

disciplina. Dentro de pocos días se encontrará con 
agradable sorpresas. Santo protector: Santa Elena. 
Invocación: “Te ruego intercedas ante Dios, para 
llevar con paciencia los trabajos en esta vida”. 
 

Virgo: (21 de agosto a 22 de septiembre) 
- No debes desconfiar de quien imita tu 
comportamiento; tómalo como elogio y no 

como envidia. Vale la pena dedicarse por algún lapso 
a la meditación. Santo protector: Santa Lucía. 
Invocación: “Concédeme la capacidad para ver y 
esquivar los obstáculos que aparezcan ante mis ojos”. 

Libra: (23 de septiembre a 22 de octubre)  
- Momentos de alegría en el seno familiar. 
Los pequeños problemas se solucionan. Es 

importante no dejar para mañana lo que puedas 
hacer hoy. Santo protector: San Martín de Porres. 
Invocación: “Atiéndeme en mis penas y tribulaciones 
y defiéndeme en los peligros y tentaciones”. 

 
Escorpión: (23 de octubre al 22 de 
noviembre) - Tiendes a imaginar conflictos 
donde no los hay. Un detalle para con el 

ser amado resultaría bueno. Santo protector: San 
Luis Gonzaga. Invocación: “Aleja de mí los 
pensamientos desordenados y trae a mi mente el 
equilibrio y sabiduría que necesito”. 

 
Sagitario: (23 de noviembre a 21 de 
diciembre) - Es momento de demostrar 
con hechos el amor hacia tu pareja. Hace 

tiempo no ves a alguien especial, valdría la pena 
que la busques porque te extraña. Santo protector: 
San Jorge. Invocación: “Aleja el mal de mi hogar y 
que no falte el pan y el abrigo a quienes amo”. 

 
Capricornio: (22 de diciembre a 19 de 
enero) - Alguien cercano inventará 
calumnias para impedir que logres éxito. 

Manéjate con prudencia. No es bueno hacer justicia 
con la propia mano. Santo protector: Santa Ana. 
Invocación: “Concédeme la gracia de que los hijos 
que he procreado aporten a la humanidad”. 

 
Acuario: (20 de enero a 19 de febrero) - 
No te resistas a los cambios que se 
presentan, porque desecharás buenas 

oportunidades. Seguir una buena dieta es importante. 
Santo protector: Santa Teresa. Invocación: “Envía 
a mi vida una lluvia de flores, virtudes y amor para 
que pueda cumplir con mi deber en esta vida”. 

 
Piscis: (20 de febrero a 20 de marzo) - 
Harás amistad con una persona noble y te 
ayudará.  No te demores en cancelar algunas 

obligaciones. Santo protector: Santa Bárbara. 
Invocación: “Protégeme de todo riesgo que la 
naturaleza y el hombre me coloque en la vida y 
protégeme de la ira injusta de mi enemigo”.

HORHOROSCOPOSCOPO LO LUNAR CACHOS Y 
CACHITOS

VALIENTE 
Me entrego valientemente a la voluntad de dios en mi vida 

 
Tener valor puede implicar actuar con osadía, pero también puede 

significar confiar en la voluntad de Dios aun cuando no sepa a dónde me 
llevará. Como un paracaidista que se entrega con valentía a una caída libre, 
al confiar en Dios tengo la seguridad de que mi paracaídas se abrirá. Si 
siento resistencia interna, no me descorazono. Medito en la verdad del 
amor de Dios y tengo fe. Al dejar ir mi preocupación, recuerdo todas las 
veces que resistí una situación que más tarde dio buenos resultados. Me 
entrego valerosamente a la sabiduría divina. Podrá haber una caída libre 
—un período de incertidumbre — pero al dejar ir y dejar a Dios actuar, 
aterrizo seguro en un nuevo territorio. 

En ti confían los que conocen tu nombre, porque tú, Señor, proteges a 
los que te buscan.—Salmo 9:10

M 

A 

F 

A 

L 

D 

A

FUTBOL 
Un hombre se encuentra en la 

final del Mundial de Fútbol, pero 
su ubicación es mala. Más adelante 
ve un asiento muy bueno vacío. Se 
dirige hacia allí y le pregunta al 
hombre que está al lado si el lugar 
está ocupado. Este le dice que sí. 

-Es increíble que alguien con 
este asiento se pierda la final del 
Mundial, dice el recién llegado. 

El otro hombre le responde: 
-Bueno, en realidad este asiento 

era de mi esposa. Lo reservamos 
hace un año, pero falleció y por eso 
estoy solo mirando la tan esperada 
final del Mundial. 

Apenado, el otro dice: 
- Ay, lo siento. Es terrible. Pero, 

¿no pudo encontrar a un amigo o 
pariente para que usara el asiento? 

El hombre niega tristemente 
con la cabeza mientras dice: 

-No... están todos en el 
entierro". 

 
Los dos mejores equipos del 

campeonato estaban jugando un 
partido. Cuando se cumplieron los 
90 minutos, el árbitro no dio por 
terminado el juego. Pasaron 15 
minutos más, y nada. Ya cansados, 
los jugadores se acercan al árbitro: 

- ¿Qué pasa? ¿Te has olvidado 
el reloj? ¡Ya pasaron casi tres horas! 

- Pero ¿cómo? ¿Acá no pagan 
horas extras?". 

 
Un hombre muere y va al cielo. 

Cuando llega, lo primero que le 
pregunta a San Pedro es si aquí se 
juega al fútbol. 

- Pero claro, le dice San Pedro, 
y lo lleva a dar una vuelta. De 
pronto el recién llegado ve a un 
jugador buenísimo que mantiene la 

atención de cuantos lo rodean 
durante más de 10 minutos, 
haciendo jueguitos con la pelota. 

-Pero ¿cómo? ¡Yo no sabía que 
Maradona había muerto!. 

Y San Pedro le contesta: 
- No. Ese es Dios... Pero se cree 

Maradona. 
 
Era tan, pero tan mal jugador, 

que hizo un gol, pero cuando 
pasaron la repetición... ¡Lo erró!". 

 
Era un equipo de fútbol tan pero 

tan malo que le decían Cometa 
Halley... ¡Porque daba la vuelta cada 
70 años!". 

FRASES Y PEnSAMIEnTOS   
Un velo es más provocativo 

que el cuerpo desnudo, pues la 
sutileza resulta más deseable que 
la desvergüenza. Una mujer 
nunca debe darlo todo, ni siquiera 
simuladamente, excepto por un 
breve instante. 

Taylor Caldwell 
 
Una mujer debe insinuar 

siempre, jamás asegurar. Os 
repito estas admoniciones, 
tesoros míos, para que obtengáis 
éxito y riquezas y seáis siempre 
divertidas y seductoras. 

Taylor Caldwell 
 
La belleza debe apelar a los 

sentidos, nos debe proporcionar 
un goce inmediato, nos debe 
impresionar e insinuar sin ningún 
esfuerzo de nuestra parte. 

Claude Debussy

LA  PALABRA  DIARIA
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Hallan a 41 migrantes de India, Nepal y Ecuador 
encerrados en una casa ubicada al sur de México

Autoridades mexicanas 
reportaron a finales de la 
semana anterior el ha-

llazgo de 41 migrantes de Ecuador, 
India y Nepal que estaban 
encerrados en una casa en Oaxaca, 
estado del sur de México, donde 
además detuvieron a tres presuntos 
traficantes. 

Un hombre solicitó auxilio al 
afirmar que estaba secuestrado 
junto con su esposa y su hijo menor 
de edad, además de asegurar que 
los supuestos criminales solicitaban 
"una fuerte suma de dinero para 
dejarlos en libertad", indicó la 
Fiscalía General del Estado de 
Oaxaca (FGEO) en un comu-
nicado. 

El organismo se movilizó ante 
la denuncia ciudadana en la 
agencia municipal de San Martín 
Mexicapan, aunque no aclaró si 
los migrantes estaban secuestrados 
o solo estaban en espera de seguir 
su trayecto hacia el norte de 
México. 

Elementos de la Fiscalía 
Especializada para la Atención a 
Delitos de Alto Impacto y de la 
Agencia Estatal de Investigaciones 

(AEI) arrestaron en la vivienda a 
dos hombres y una mujer, quienes 
están "a disposición de la autoridad 
correspondiente para que se 

determine su situación jurídica". 
La FGEO "logró la liberación" 

de 41 migrantes, de los que 35 son 
de India, cinco de Nepal y uno de 

Ecuador, "quienes también se 
encontraban encerrados dentro de 
habitaciones de una vivienda". 

Los migrantes recibieron
valoración médica mientras las 
autoridades mantienen bajo
resguardo el inmueble "para
continuar con los actos de
investigación que permitan
esclarecer los hechos y fincar
responsabilidades". 

La migración irregular a través 
de México aumentó un 193 %
interanual en la primera mitad del
año hasta un total de 712.226
detectados por el Gobierno, con lo
que en solo seis meses casi alcanza 
el récord de 782.176 migrantes 
irregulares de todo 2023, cuando 
este flujo subió un 77 % anual.  

Tanto México como EE.UU.
se preparan para una nueva oleada
de nuevos migrantes venezolanos, 
en vista de la situación política de
aquel país. Las autoridades están 
advertidas y ha aumentado los. 
puestos de control.

Inmigrantes son hallados en muchos lugares, especialmente en buses de transporte interestatal.
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